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J. ALONSO 

SEVILLA 

El debate sobre la implantación de la 

tasa turística dará un paso decisivo el 
próximo 27 de mayo. Después de pre-

sentar un informe con una encuesta 

que, según el planteamiento de la Jun-

ta, refleja un rechazo de la población 

andaluza al cobro de dinero a los tu-

ristas por cada estancia en la comuni-

dad autónoma, la Consejería de Turis-

mo, Cultura y Deporte ha hecho públi-

ca la fecha de la anunciada reunión 

con la Federación Andaluza de Muni-

cipios y Provincias y la Confederación 

de Empresarios de Andalucía en la que 

se pondrá a prueba si existen o no po-

sibilidades de que se alcance un acuer-

do entre las distintas partes, que de-

fienden posturas opuestas, y que per-

mita poner en marcha un impuesto 

sobre el turismo en Andalucía.  

La reunión, como anunció el con-

sejero de Turismo, Cultura y Deporte, 

Arturo Bernal, en Onda Cero será el 

próximo 27 de mayo. Y a ella está con-

vocada tanto el sector empresarial a 

través de la CEA, completamente 

opuesto a la puesta en marcha de esta 

nueva figura tributaria, que en Espa-

ña existe en Barcelona y Mallorca y 

que está extendida por otros territo-

rios europeos, como la Federación An-

daluza de Municipios y Provincias, di-

rigida por el alcalde de Córdoba, José 

Manuel Bellido, partidaria de que los 

ayuntamientos que quieran (es el caso 

de Sevilla, Granada o Málaga) puedan 

poner en marcha esta medida con el 

objetivo de obtener recursos para los 
servicios públicos.  

Esta reunión fue anunciada hace 

casi dos meses por el presidente de la 

Junta de Andalucía, Juanma Moreno, 

para intentar llegar a un punto de en-

cuentro en torno a la implantación de 

la tasa turística entre la Federación 

Andaluza de Municipios y Provincias, 

que defiende su implantación tal y 

como hacen los principales ayunta-

mientos turísticos, y la Confederación 

de Empresarios de Andalucía, que ha 

manifestado en repetidas ocasiones 

su rechazo a esta iniciativa. 

El Gobierno andaluz incide en que 

no «impondrá» una tasa turística en 

Andalucía en contra del criterio del sec-

tor y únicamente se ha abierto a dialo-

gar la implantación de esta fiscalidad 

si es una decisión que pueden acordar 

los municipios dentro de su autonomía 

y se consigue establecer mecanismos 

que garanticen que su uso sea finalis-

ta por parte de los municipios. Asimis-

mo, ha advertido que esta medida for-

ma parte de un debate más amplio en 

torno a la financiación de los munici-

pios. El modelo a seguir, en este senti-

do, es el decreto de viviendas con fines 

turísticos en el que finalmente se ha de-

jado la regulación en manos de los ayun-

tamientos y la Junta se ha limitado a 

avalar que haya una limitación. 
Antes de la reunión del próximo 27 

de mayo, los equipos de la FAMP, la CEA 

y Turismo están manteniendo contac-

tos para preparar esta cita en la que se 

buscará el acuerdo sobre la nueva me-

dida fiscal. La Consejería sigue ponien-

do encima de la mesa argumentos de la 

tasa  (como la encuesta o el número de 

andaluces que la pagarían) pero al mis-

mo tiempo sostiene que la puerta está 

abierta si hay acuerdo.  

En paralelo, los grupos de la oposi-

ción mantienen sus críticas a la Conse-

jería de Turismo y al Gobierno andaluz 

por eludir el debate en torno a la tasa 

turística en el Parlamento (hay una pro-

puesta de Adelante Andalucía paraliza-

da desde diciembre) y por medidas como 

la reciente encuesta elaborada para la 

Consejería que fue calificada por Ade-

lante Andalucía y Por Andalucía como 

un «engaño».  Estas formaciones plan-

tearon, entre otras cuestiones, la posi-

bilidad de que esta encuesta la hubiera 

realizado el Centro de Estudios Anda-

luces para que hubiera tenido un ma-

yor rigor.  

El PSOE, por su parte, ha promovi-

do una nueva proposición de ley que 

ha ofrecido a la FAMP para que se tra-

mite de forma conjunta  una iniciati-

va que pueda ser elevada a la Cámara 

autonómica y que fuerce un posicio-

namiento del Gobierno andaluz. La 

propuesta, lanzada por el secretario 
general del PSOE-A, Juan Espadas, ha 

sido rechazada por el presidente y al-

calde de Córdoba, José María Bellido. 

La Junta cita el 27 de mayo a la 
FAMP y a la CEA para buscar un 
acuerdo sobre la tasa turística
∑ La oposición censura 

la encuesta mostrada 
por Turismo y reitera 
la reclamación de un 
debate parlamentario

Un grupo de turistas en Málaga  // FRANCIS SILVA

La Consejería incide en los 
argumentos contrarios a la 
fiscalidad turística aunque 
subraya que hay opciones 
de un acuerdo 
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Conpymes, la patronal arropada por 
el Gobierno y amadrinada por Bego-

ña Gómez, esposa de Pedro Sánchez, 

podría entrar en el diálogo social des-

pués de que el pasado martes el Con-

sejo de Ministros aprobara un real de-

creto firmado por el ministro de In-

dustria, Jordi Hereu, por el que se 

modificaba la composición del Con-

sejo Estatal de la Pyme con el argu-

mento de que es un compromiso eu-

ropeo, lo que abre las puertas de la 

representación institucional a 

Conpymes y a Pimec, y a sentarse en 

las mesas donde se negocian las re-

formas laborales y los convenios. La 

decisión ha caído como un jarro de 

agua fría entre los empresarios an-

daluces. «Es un tema que no pode-

mos compartir», dijo ayer de forma 

tajante el presidente de la Confede-

ración de Empresarios de andalucía 

(CEA y vicepresidente de CEOE, Ja-

vier González de Lara. 

Decisión unilateral 
El líder de la patronal andaluza re-

cordó que «un decreto del Ministerio 

de Industria permitirá incorporar a 

esa organización patronal, que es mi-

noritaria. Por decisión unilateral del 

Gobierno central se le va a dar un es-

pacio para que ocupe una mesa de la 

pequeña y mediana empresa, no para 

entrar a negociar el diálogo social», 

decía ayer González de Lara, no sin 

cierta intranquilidad. 

«Hay que delimitar eso —advertía  

en Sevilla—. Sería un error lo contra-
rio. Con esa fórmula dinamitaríamos 

el diálogo social tal y como lo tenemos 

construido en España, un diálogo so-

cial que ha dado muy buenos resulta-

dos, también en Andalucía, con los sin-

dicatos mayoritarios y la organización 

más representativa, que es CEA». 

Con respecto a la modificación del 

subsidio de desempleo acordada por 

el Gobierno con los sindicatos , el pre-

sidente de la CEA manifestó que «res-

peta la decisión del Gobierno pero no 

se puede decir que la CEOE, Cepyme 

o los empresarios se aparten de ese 
acuerdo porque no se ha tratado como 

tal. Sólo se dado información en una 

mesa de trabajo y poco más. De ahí a 

definir como negociación un acuer-

do sobre subsidio de desempleo, dis-

ta mucho». 

«El diálogo social se construye en 

base a dialogar, a recabar informa-

ción, a poder evaluarla, a dar opinio-

nes, a hacer aportaciones, a discutir... 

No ha habido en ningún momento ese 

proceso», precisó el vicepresidente 

de la patronal española CEOE.

La CEA rechaza que la 
patronal que amadrinó 
Begoña Gómez entre en 
el diálogo social

∑ Alega que sería un  
error porque Conpymes  
es una organización 
minoritaria

Javier González de Lara, presidente de la CEA  // J. M. SERRANO
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Agencias MADRID 

El Ministerio de Trabajo y los sin-
dicatos cerraron ayer un acuerdo 
para reformar el sistema de pro-
tección asistencial por desem-
pleo, al que no se ha sumado la pa-
tronal, y que incluirá la posibili-
dad de compatibilizar un empleo 
con el cobro tanto del subsidio co-
mo de la prestación contributiva. 

La vicepresidenta segunda del 
Gobierno y ministra de Trabajo y 
Economía Social, Yolanda Díaz, y 
los secretarios generales de 
CCOO, Unai Sordo, y de UGT, Pe-
pe Álvarez, firmaron ayer el acuer-
do sobre esta reforma, comprome-
tida con Bruselas y necesaria para 
el siguiente desembolso de los fon-
dos europeos. Está previsto que el 
real decreto vaya al Consejo de Mi-
nistros el próximo 20 de mayo. 

Entre otras cosas, el acuerdo 
mantiene la sobrecotización  del 
125% de la base mínima vigente 
para la jubilación de los mayores 
de 52 años, que había sido recorta-
da en el primer intento de esta re-
forma. El voto en contra de Pode-
mos a ese recorte terminó tumban-
do la propuesta del Gobierno. 

Esta reforma pretende mejorar 
el sistema de protección asisten-
cial, el subsidio de desempleo, que 
se percibe durante 30 meses en el 
caso de haber agotado la presta-
ción contributiva, no haber cotiza-
do lo suficiente o tener más de 52 
años, entre otros supuestos. Ac-
tualmente, cerca de 765.884 per-
sonas reciben este subsidio, cuya 
cuantía representa el 80% del in-
dicador de rentas múltiples 
(Iprem) –fijado en 2023 en los 600 
euros–, es decir, unos 480 euros 
mensuales. La nueva propuesta 
eleva el porcentaje del Iprem, as-

cendiendo en los primeros seis me-
ses al 95% del Iprem (unos 570 eu-
ros mensuales, 90 euros más), ba-
jando al 90% en los seis meses si-
guientes para situarse el resto del 
periodo, hasta completar un máxi-
mo de 30 meses, en el 80%. 

La propuesta permite el acceso 
al subsidio a los menores de 45 

años sin responsabilidades fami-
liares, a los trabajadores eventua-
les agrarios, a las personas trabaja-
doras transfronterizas de Ceuta y 
Melilla, y a quienes acrediten pe-
riodos cotizados inferiores a 6 me-
ses y carezcan de responsabilida-
des familiares. Como novedad, se 
extiende el subsidio a las víctimas 

de violencia de género y a los emi-
grantes retornados. También se 
permite compatibilizar los subsi-
dios agrarios de Andalucía y Extre-
madura con los del régimen gene-
ral, al tiempo que se reduce el nú-
mero de peonadas necesarias. 
También se equiparan las cuantías 
de los subsidios causados por per-
sonas con contrato a tiempo par-
cial con los de tiempo completo. 

La reforma mantiene que se po-
drá percibir el subsidio mientras se 
trabaja por cuenta ajena, ya sea a 
tiempo completo o parcial, por un 
periodo máximo de 180 días sin re-
ducción de la cuantía, si bien este 
complemento será decreciente en 
el tiempo y disminuirá en función 
de la jornada de trabajo . 

La novedad incluida en la nueva 
propuesta amplía esta compatibi-
lidad del trabajo a la prestación 
contributiva a partir de 2025, una 
vez transcurrido el primer año del 
cobro de la prestación, siempre 
que el salario percibido no supere 
los 18.900 euros brutos anuales. 

El Gobierno pacta con los sindicatos 
la reforma del subsidio de desempleo
l Trabajo recupera  

la sobrecotización  

de los mayores de 

52 para obtener el 

apoyo de Podemos

FERNANDO ALVARADO / EFE 

Unai Sordo (CCOO), Yolanda Díaz y Pepe Álvarez (UGT) muestran el acuerdo. 

La gran novedad es  
que se podrá trabajar y 
cobrar el paro incluso en 
la prestación contributiva

 

La CEOE dice  
que no ha habido 
negociación real

En un comunicado conjunto, 
CEOE y Cepyme se desmar-
caron del acuerdo y justifica-
ron su postura en que no se 
ha producido “una verdadera 
negociación” sino simplemen-
te un “proceso de consulta”. 
La CEOE señala que la última 
propuesta del Ministerio, reci-
bida este lunes, carece de 
memoria económica, algo de 
“especial gravedad” en un 
momento en que los Presu-
puestos están prorrogados. 
“En todo caso pudiese parecer 
que la premura del proceso 
para la firma de este miérco-
les responde más a una estra-
tegia política ante las eleccio-
nes del próximo domingo que 
a la voluntad de alcanzar un 
acuerdo real”, añaden.
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SUSANA ALCELAY / GONZALO VELARDE 

MADRID 

La vicepresidenta segunda y ministra 
de Trabajo, Yolanda Díaz, ha vuelto a 
sembrar la discordia dejando al mar-
gen a los empresarios en una reforma, 
la del desempleo, acordada sólo con 
los sindicatos, de forma exprés y a poco 
más de tres días de las elecciones en 
Cataluña. Los cambios llegan con más 
de dos años de retraso respecto a lo 
pactado con Bruselas, pero abren la 
puerta a una nueva remesa de fondos 
europeos, el cuarto tramo de 10.000 eu-
ros retenido hasta que España cum-
pliera sus compromisos con estas mo-
dificaciones. A última hora del martes 
Yolanda Díaz y los secretarios genera-
les de UGT y CC. OO., Pepe Álvarez y 
Unai Sordo, cerraron un pacto que ase-
gura el ‘sí’ de Podemos en el Congreso 
después de que en enero tumbara la 
reforma por entender que recortaba 
derechos de los parados. Ahora, Díaz 
ha ido más allá de los cambios previs-
tos en las primeras versiones y además 
de las mejoras introducidas para el sub-
sidio que decayeron a primeros de año 
con más beneficiarios y cuantías algo 
más elevadas, abre una nueva posibi-
lidad de compatibilizar hasta 3.780 eu-
ros anuales de paro con un salario men-
sual de hasta 1.350 euros, además de 
mejorar la cotizaciones de los subsi-
dios para mayores de 52 años.  

La organización que preside Anto-
nio Garamendi estallaba ayer con los 
cambios, en especial por el momento 
elegido para su aprobación y el ‘modus 
operandi’. «Desde CEOE y Cepyme ya 
advertimos a la vicepresidenta que no 
participaríamos en un acto público de 
estas características», explicó en un 
comunicado. Destacó que había teni-
do conocimiento de la firma del acuer-
do con los sindicatos por los medios y 
se quejó de la falta de diálogo y de que 
la reforma carezca de memoria econó-
mica, «algo de especial gravedad en un 
momento en el que los Presupuestos 
están prorrogados». «Pudiese parecer 
que la premura del proceso para la fir-
ma responde más a una estrategia po-
lítica ante las elecciones del próximo 
domingo que a la voluntad de alcan-
zar un acuerdo real», concluyó.  

En la reforma que fracasó a comien-
zos de año Díaz tuvo las manos ata-

das por imposición entonces de la 
exministra de Economía, Nadia Calvi-
ño, mucho más conversadora con los 
cambios en las ayudas y partidaria de 
introducir incentivos para la búsque-
da de empleo de los parados. Discre-
pancias que llevaron a las dos titula-
res a enfrentamientos duros sobre la 
procedencia o no de determinados 
cambios. Calviño defendía eliminar el 
premio del 125% en la cotización a la 
Seguridad Social de los mayores de 52 
años y bajarla al 100% por entender 
que esta ayuda desincentivaba la bús-
queda de trabajo, y la ministra de Tra-
bajo tuvo que aceptarlo, lo que le cos-
tó la negativa de la formación mora-
da en el Congreso. Díaz, ahora más 
libre de ataduras en Economía, recu-
pera la sobrecotización del 125% para 
los mayores de 52 años, despejando 
un posible rechazo de Unidas Pode-
mos.  

Novedades de la reforma 

Cuantía decreciente del 
subsidio por desempleo 

La reforma del componente 23 del Plan 
de Recuperación, centrada en el nivel 
asistencial de las ayudas a parados, mo-
difica la cuantía y el periodo de percep-
ción máximo de esta prestación a la que 
se tiene derecho una vez agotada la con-
tributiva. Ahora, la duración máxima 
del subsidio es de 180 días, no puede 
percibirse en más de una ocasión y se 
sitúa en el 80% del Iprem actual (480 eu-
ros) durante todo el periodo. La refor-
ma, que previsiblemente entrará en vi-
gor el 1 de noviembre, extiende hasta 
un máximo de 30 meses la duración del 
subsidio –si se tienen cargas familiares 
y se ha percibido medio año de presta-
ción contributiva–. En caso de no tener 
cargas, se extiende el subsidio durante 
seis meses si el beneficiario es menor 
de 45 años y ha percibo un año o más 
de prestación contributiva o si el ma-
yor de esta edad y ha agotado cuatro 
meses de prestación contributiva.  

La cuantía del subsidio será igual a 
los siguientes porcentajes del indicador 
público de rentas de efectos múltiples 
mensual vigente en cada momento: el 
95% del Iprem (570 euros) durante los 
180 primeros días, el 90% (540 euros) 
desde el día 181 al día 360, y el 80% (480 
euros) a partir del día trescientos sesen-
ta y uno.  

 

Nuevos beneficiarios 

Según estiman Trabajo y los sindicatos, 
algo más de 200.000 personas entrarán 
en el sistema asistencial del empleo al 
ampliarse también los colectivos sus-

ceptibles de percibir la ayuda asisten-
cial a parados. Se amplía a los menores 
de 45 años sin responsabilidades fami-
liares, a los trabajadores eventuales agra-
rios, a las personas trabajadoras trans-
fronterizas de Ceuta y Melilla, y a quie-
nes acrediten periodos cotizados 
inferiores a seis meses y carezcan de 
responsabilidades familiares. 

 

Se mantiene la mejora 
de cotización del 125% 
«A efectos de determinar la cotización 
se tomará como base de cotización el 
125% de la base mínima de cotización 
en el Régimen General de la Seguridad 
Social, vigente en cada momento. En 
caso de percibir el complemento de apo-
yo al empleo, la base por la que deberá 
cotizarse se reducirá en proporción a 
la jornada trabajada», señala finalmen-
te el redactado literal de la ley  que avan-
zó este medio ayer en exclusiva. 

 

Compatibilidad del 
subsidio con el empleo 

Para el nivel asistencial del paro se es-
tablece un máximo de 180 días de com-

patibilización del subsidio con un em-
pleo. La cuantía del complemento se 
fija en función del tiempo que se ha 
percibido el subsidio y de la jornada 
de trabajo a la que se accede. De este 
modo, en el extremo más beneficioso 
el complemento sería de 480 euros si 
se solicita cuando sólo se han cobra-
do tres meses de subsidio y se accede 
a un empleo a jornada completa. En el 
menor supuesto, si se accede una vez 
consumidos quince meses de ayuda y 
el empleo es de menos del 50% de la 
jornada, el completo se reduce hasta 
los 30 euros mensuales. 

 

Compatibilidad en la 
prestación contributiva 

Es la principal novedad. El Gobierno 
permite compaginar la prestación por 
desempleo contributiva a partir del 
segundo año como beneficiario. Se 
puede hacer durante los segundos 
doce meses de derecho al paro y el 
complemento es decreciente. Ade-
más, se calcula en función de la du-
ración de la jornada del trabajo que 
se desempeñe durante la compagina-
ción. Y nunca se permitirá si el sala-
rio por el empleo rebasa el 225% del 
Iprem (1.350 euros mensuales). En el 
supuesto de empleo a jornada com-
pleta el complemento sumará hasta 
3.780 euros anuales: el 80% del Iprem 
en el primer trimestre, el 60% en el 
segundo, el 40% en el tercero y el 30% 
en el cuarto. 

Díaz aísla a CEOE de  
la reforma que permite 
cobrar paro y un sueldo 
de hasta 1.350 euros

∑ Mejora la cuantía del 
subsidio, que parte de 
570 euros, y da entrada 
a más de 200.000 
nuevos beneficiaros

La vicepresidenta y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz   // EFE

La CEOE denuncia la falta de 
diálogo y la deriva política 
de la reforma, aprobada  
a poco más de tres días  
de las elecciones catalanas D
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Revisitando el comunismo

P
OR higiene intelectual y democrática es 

conveniente de cuando en cuando re-

cordar las esencias del comunismo. Es-

pecialmente siendo, como somos, el úni-
co país desarrollado con un partido co-

munista en el Gobierno, lo cual entraña 

riesgos nada desdeñables, como veremos más ade-

lante. Las dos piezas fundamentales del sistema co-

munista son la ideología marxista y una estructura 

política totalitaria para implantarla. Emanando de 

ambas piezas, al tiempo que las lubrica y justifica, 

habría un tercer ingrediente: la convicción, firme-

mente arraigada en la mente de sus partidarios, en 

la superioridad del comunismo sobre el capitalismo. 

 La ideología se sustenta en la abolición de la pro-

piedad privada de los medios de producción y la sus-

titución del mercado por la planificación burocráti-

ca como mecanismo de producción y asignación de 

recursos. En estas condiciones y según el ideario, el 

trabajador es ‘ipso facto’ liberado del yugo capitalis-

ta que le extrae buena parte del valor que genera; el 

trabajo deja de ser una mera mercancía, de manera 

que su precio y cantidad cesan de estar regulados por 

la ley de la oferta y la demanda de los mercados. El 

salario en el comunismo, se decía en el manual de 

economía política oficial, ya no es el precio de la fuer-

za de trabajo, ya no es la expresión de la relación en-

tre explotador y explotado, como sucede en el capi-

talismo, sino entre la sociedad como un todo, repre-

sentada por el Estado socialista, y el trabajador 

individual, que trabaja por sí mismo para la socie-

dad. El trabajador, además –continúa el manual–, al 

dejar de ser proletario explotado, trabajará con más 

entusiasmo, dedicación y responsabilidad, lo que re-

dundará en una reducción de los costes de supervi-

sión y un aumento de su productividad respecto a 

los estándares capitalistas. 

Nótese que según esta lógica todas las mercancías 

dejan de ser mercancías porque también dejan de es-

tar sujetas a la ley de la oferta y la demanda para que-
dar supeditadas, al igual que la fuerza de trabajo, a 

los requerimientos de la planificación. Centrándo-

nos en la fuerza de trabajo, el planificador decide 

cuánto y qué producir, así como dónde y en qué ha 

de trabajar cada cual y qué salario ha de recibir. La 

renta salarial según el tipo y la calidad del trabajo, 

en particular, se determina arbitrariamente por las 

altas instancias de la burocracia, que sistemática-

mente las ocupan miembros relevantes del Partido 

Comunista. El acatamiento incondicional a las direc-

trices políticas del partido, y no digamos ya la perte-

nencia al mismo, junto con la lealtad y la disciplina, 

son los atributos más seguros para conseguir mejo-

ras materiales de las condiciones de vida del indivi-

duo en el comunismo. 

En cuanto a la estructura política, los comunis-

tas nunca han negado que su régimen sea dictato-

rial porque para ellos todos los regímenes lo son. 

La clave es quién ejerce la dictadura, el proletaria-

do o la burguesía. En su régimen, el proletariado 

ejerce la dictadura, si bien lo hace a través del Par-

tido Comunista, el único existente. El partido es la 

vanguardia de la clase trabajadora y como tal está 

destinado a dirigir la sociedad. Sus miembros y so-

bre todo su jerarquía saben antes y mejor que los 

trabajadores cuáles son sus verdaderos intereses; 

eso es precisamente lo que significa ser la vanguar-

dia. No en vano poseen el conocimiento mágico y 

oficialmente infalible del socialismo científico, lo 
que les confiere la superioridad intelectual que ga-

rantiza la sabiduría de sus decisiones. El partido 

controla absolutamente el poder ejecutivo, legis-

lativo y judicial, cuyas fronteras más que difusas 

son inexistentes. La oposición al partido se consi-

dera un signo de ignorancia o de injerencia de agen-

tes hostiles al régimen y es extirpada como mere-

ce. Organizar el poder de otra manera, dejó dicho 

Stalin, sería un grave error y un crimen contra el 

pueblo. 

 

E
l sentimiento de superioridad reside en la 

creencia mesiánica de que el comunismo 

está destinado a salvar la humanidad. Aun-

que hoy pueda parecer una broma macabra, 

al menos a los no comunistas, Marx y los otros pa-

dres fundadores del socialismo científico basaban la 

superioridad de su sistema en su mayor potencial 

económico. Ciertamente, también pensaban que era 

superior en el ámbito de la justicia social, de la ética 

o la moral. En este ámbito, su creencia más excelsa 

era dar por sentada la transformación del individuo, 

que bajo el comunismo se dedicaría voluntariamen-

te y con entusiasmo al servicio del bien común, do-

meñando su individualismo e impulsos egoístas (Sta-

lin ‘dixit’). Pero la raíz fundamental del sentimiento 

de superioridad y la fuente principal de 

sus promesas (y de su atractivo para am-

plias capas de la población) era su férrea 

confianza en su mayor capacidad econó-

mica frente al capitalismo. Esta superio-
ridad económica se sustentaría en varios 

pilares. Por un lado, la abolición de la pro-

piedad privada y de la anarquía del mer-

cado desterraría para siempre las crisis 

económicas y sus devastadoras consecuen-

cias sobre la producción y el empleo. La 

propiedad pública de los medios de pro-

ducción y la planificación, además, elimi-

narían la competencia empresarial capi-

talista, evitando con ello el despilfarro de 

recursos dilapidados en publicidad o en 

el cambio continuo y artificial de produc-

tos y modelos. Por otra parte, la producti-

vidad crecería más bajo el comunismo. En 

parte por la mayor dedicación de los tra-

bajadores mencionada anteriormente y 

en parte porque la abolición de los merca-

dos alentaría la innovación. Según el idea-

rio, la feroz competencia de las empresas 

en los mercados capitalistas las lleva a 

ocultar las innovaciones hasta el final, lo 

que las encarece y las limita. En el comu-

nismo las empresas cooperarían entre ellas 

y compartirían sus avances porque las in-

novaciones son del pueblo. 

Huelga decir que este conjunto de ideas, 

premisas y promesas, contrarias a la naturaleza hu-

mana y a la lógica económica, tropezaron aparato-

samente contra la realidad provocando sufrimien-

tos y privaciones de libertad inimaginables para quie-

nes no hayan vivido o estudiado la vida bajo estos 

regímenes. No es el propósito de estas líneas ahon-

dar en las tragedias que ha ocasionado este sistema 

y sigue provocando en los países que aún viven bajo 

el comunismo clásico, como Corea del Norte y Cuba, 

sino meramente recordar sus elementos esenciales. 
Conocer estos elementos nos debería servir para po-

nernos en guardia frente a decisiones políticas y eco-

nómicas que importan planteamientos del comunis-

mo y erosionan la mecánica del capitalismo demo-

crático. 

Una deriva de este tipo está sucediendo en nues-

tro país. No es sorprendente que un Gobierno social-

comunista como el que tenemos se afane en contro-

lar el poder judicial, nacionalizar empresas clave, 

perseguir a medios de comunicación hostiles al po-

der, intervenir en los mercados, confiscar proporcio-

nes crecientes de la riqueza privada y demonizar a 

los partidos que están fuera de su perímetro ideoló-

gico. Nada de esto es sorprendente ni es casualidad, 

es simple y llanamente la triste e inevitable conse-

cuencia del ideario que nos gobierna. 

José Luis Feito 

es economista y miembro de la Junta Directiva de la CEOE

«El sentimiento de superioridad reside en la creencia mesiánica de que el 
comunismo está destinado a salvar la humanidad. Aunque hoy pueda parecer 
una broma macabra, al menos a los no comunistas, Marx y los otros padres 
fundadores del socialismo científico basaban la superioridad de su sistema  
en su mayor potencial económico. Ciertamente, también pensaban  
que era superior en el ámbito de la justicia social, de la ética o la moral»

NIETO

POR JOSÉ LUIS FEITO
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La inversión del Gobierno central en 
redes de transporte eléctrico en An-
dalucía es insuficiente para atender la 
demanda de energía de los proyectos 
industriales en marcha en la región. 
Así lo han denunciaron ayer en Sevi-
lla destacados expertos en la materia, 
políticos y empresarios de la minería 
y de los dos grandes polos industria-
les andaluces. Sin esas inversiones, 
Andalucía no podrá competir con otras 
autonomías ni países europeos para 
atraer proyectos industriales, según 
expusieron en el foro ‘Redes eléctri-
cas para la industrialización, necesi-
dad, urgencia y desafíos’, organizado 
por la Asociación para la Transición 
Energética y la patronal andaluza. 

Javier González de Lara, presiden-
te de la CEA, aseguró que «Andalucía 
no está bien tratada» por el Gobierno 
central porque necesita más inversio-
nes en infraestructuras eléctricas. Los 
representantes de los dos polos indus-
triales andaluces pusieron ayer los nú-
meros sobre la mesa: necesitarán en 
los próximos años una potencia ins-
talada adicional de once gigavatios 
(GW), equivalente a lo que producen 
once centrales nucleares, teniendo en 

cuenta que una central nuclear son 2,5 
ciclos combinados y que cada ciclo 
combinado son 400 megavatios. 

Rafael Romero, gerente de la Aso-
ciación de Industrias del Polo Quími-
co de Huelva (Aiqbe), aseguró que «ya 
hemos avisado de que necesitaremos 
hasta 2031 unos 8 gigavatios (GW) re-
novables, el equivalente a ocho cen-
trales nucleares». Ahora, este polo tie-
ne garantizado el suministro pero en 
dos años necesitará ampliar potencia 
para los nuevos proyectos de produc-
ción de hidrógeno y moléculas verdes, 
así como la descarbonización de la ac-

tual actividad que usa gas natural.  
Por su parte, Antonio Moreno, pre-

sidente de la Asociación de Grandes 
Industrias del Campo de Gibraltar (An-
ged), cifró entre 3 y 4 gigavatios las ne-
cesidades a futuro, cuando haya que 
producir hidrógeno, depurar agua, et-

cétera. «En el Campo de Gibraltar no 
sólo hacen falta infraestructuras eléc-
tricas, sino también ferroviarias, de 
agua... Acerinox es la industria que 
más consume en Andalucía: un giga-
vatio de energía y el 44% procede de 
energía renovable con denominación 
de origen». 

Marta Cerati, gerente de la Asocia-
ción de Empresas Mineras de Andalu-
cía (Aminer), anunció que están bus-
cando soluciones con Endesa y la Jun-
ta de Andalucía «porque necesitamos 
ya 60 megavatios. Estamos perdiendo 
oportunidades de inversión, de gene-
ración de empleo...». Se refirió así la 
gerente de Aminer a proyectos como 
el de Atalaya Mining, que no tiene po-
tencia suficiente para sus nuevos pro-
yectos, o de Aznalcóllar, que una vez 
que le den permiso para reabrir la mina 
tendrá que vaciar la corta. «¿Cómo po-
drá vaciarla sin potencia eléctrica? Ne-
cesita al menos 35 megavatios. Y es-
tamos hablando de un proyecto de 450 
millones de euros de inversión que ge-
nerará 2.000 puestos de trabajo», aña-
dió. 

Esther Martínez Arroyo, consulto-
ra de energía y ‘utilities’ de PwC Espa-
ña, dijo que con la actual planificación 
de las redes de transporte, hasta 2028 
o 2029 no tendrán acceso a las redes 
muchos de los proyectos en marcha, 
lo que puede poner en riesgo la inver-
sión industrial en España, «ya que los 
empresarios pueden decidir ir a otros 
países de nuestro entorno». «Llega-
mos tarde. Necesitamos las redes hoy», 
se lamentó esta experta. 

Al respecto Marta Castro, directo-
ra de Regulación de la Asociación de 
Empresas de Energía Eléctrica, que re-
presenta a más del 80% de las distri-
buidoras eléctricas de España, decla-
ró que faltan 8 gigavatios de potencia, 
por lo que «necesitamos actuar de ma-
nera más acelerada». A pesar de todas 
estas críticas, el delegado del Gobier-
no de España en Andalucía, Pedro Fer-
nández, defendió ayer en este foro el 
impulso del Estado para potenciar las 
infraestructuras de redes eléctricas 
que abastecerán a proyectos indus-
triales.

Juan Carlos Blanco, Rafael Romero, Antonio Moreno y Marta Cerati, ayer en el foro sobre redes eléctricas  // ABC

Los polos industriales andaluces 
necesitarán la energía de once 
centrales nucleares antes de 2031

∑ Reclaman al Gobierno 
más inversión en redes 
para tener 11 gigavatios 
de renovables

El Gobierno central ha asignado a 
Andalucía un total de 7,2 millones 
de los 489 millones de euros que 
suman las inversiones que ha 
incorporado al plan vigente de 
desarrollo de la red de transporte 
de energía eléctrica con horizonte 
2026. Se trata de las modificacio-
nes puntuales que el Ministerio 
para la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico ha introducido 
en la planificación de inversiones 
que REE prevé ejecutar durante 
los dos años y medio próximos, y 
de las que Andalucía recibirá 
apenas el 1,5% del nuevo presu-
puesto, según la Consejería de 
Industria, Energía y Minas, que 
dirige Jorge Paradela.  

El Gobierno aprobó un plan de 
inversiones 2021- 2026 de 6.964 
millones, de los que asignó a 
Andalucía 515 millones. 
Con posterioridad, 
aprobó 489 millones de 
nueva inversión tras las 
modificaciones aproba-
das, de los que han 
correspondido ahora a 
Andalucía sólo 7,2 
millones de euros. Además, 
Paradela dijo ayer que de los 515 
millones faltan por ejecutar 282 
millones y a ello hay que sumar, 
que «las modificaciones aproba-
das resultan insuficientes para 
atender las necesidades más 
urgentes y para dotar a la comuni-

dad de las infraestructuras de la 
red de transporte eléctrico que 
necesita».  

De forma paralela, el Gobierno 
abrió el 23 de diciembre de 2023 
el proceso para aprobar una 

nueva planificación de la red 
de transporte de energía 

eléctrica para el periodo 
2025-2030, a la que la 
Junta de Andalucía ha 

presentado su propuesta 
de inversiones que se 
eleva a 544 millones. 
El consejero de Industria, 

Energía y Minas  de Andalucía 
denunció «la situación de desven-
taja de la que partimos y el déficit 
histórico de este tipo de inversio-
nes que arrastra la región, que 
cuenta con una densidad de red de 
transporte un 40% inferior al valor 
medio peninsular».

Sánchez sólo da a Andalucía el 1,5% del 
nuevo presupuesto para redes eléctricas

J. PARADELA

La minería advierte que 
necesita ya 60 megavatios 
de potencia para los 
nuevos proyectos previstos 
en Andalucía
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

Hacía cinco años que Pedro Sánchez 
no asistía a un evento del Instituto de 
la Empresa Familiar (IEF), el club que 
agrupa y representa a las principales 
sagas de empresarios del país, donde 
militan familias tan ilustres como los 
Roig, los Puig, los Del Pino o los En-
trecanales, y el recién nombrado nue-
vo presidente de la institución, Igna-
cio Rivera, no quiso desaprovechar la 
ocasión que le brindaba su primer dis-
curso para dirigirse al presidente del 
Gobierno. «Necesitamos un  clima po-
lítica más sosegado y una democracia 
de calidad, en la que quepamos todos».  

Y lo dijo apenas un día después de 
que el gobernador del Banco de Espa-
ña, Pablo Hernández de Cos, advirtie-
ra de los riesgos para la economía de 
la incertidumbre política y de la agra-
vada percepción social de desplome 
de la calidad institucional en España, 
y tras un lustro de desplantes del pre-
sidente del Gobierno a los empresa-
rios familiares jalonados por el insólito 
episodio de que el IEF saliera en de-
fensa de uno de sus socios fundado-
res, Rafael del Pino, tras los ataques 
personales recibidos por este desde el 

Ejecutivo cuando se anunció la inten-
ción de Ferrovial de mover su matriz 
a los Países Bajos. 

Normalidad institucional  
El regreso del presidente del Gobier-
no a un evento del IEF tiñó la Asam-
blea de ayer de un barniz de normali-
dad institucional por el que uno de los 
que más ha peleado ha sido el presi-
dente saliente, Andrés Sendagorta. 

Ignacio Rivera, presidente de Hijos 
de Rivera, sociedad matriz de Estrella 
Galicia, agradeció a Sánchez su pre-
sencia en el evento y realizó en su pri-
mer discurso como presidente de la 
institución una defensa de la aporta-
ción social de las empresas familiares. 

«Otras empresas piensan más en el 
corto plazo y en las plusvalías, pero 
las empresas familiares piensan en su 
impacto positivo en las sociedades en 
las que están», señaló ayer.  

«Tenemos las mejores empresas de 
la historia», recordó, tomando uno de 
los mantras de su predecesor, Andrés 
Sendagorta, y sobre esta premisa ten-
dió la mano al Gobierno para avanzar 
en la que se adivina como la gran lí-
nea de la política económica, la auto-
nomía estratégica. «Tenemos empre-
sas líderes en todos los sectores y cree -
mos que el refuerzo de la autonomía 
estratégica puede hacerse de la mano 
de las empresas familiares». 

Encargado de clausurar el evento, 
Pedro Sánchez agradeció la contribu-
ción de los empresarios familiares «a 
que tengamos una economía tan ro-

busta», pero les recordó  que son «un 
producto de la democracia y del esta-
do del bienestar» y, por tanto, que tie-
nen una responsabilidad sobre el bie-
nestar general e incluso en la defensa 
de la democracia. 

«Os invito a que nos ayudéis a me-
jorar la vida de la gente», emplazó el 
presidente a un auditorio formado por 
empresarios que emplean a más de 
dos millones de personas, en condi-
ciones salariales y laborales mejores 
que la media, según reconoció Sán-
chez, y que tienen una facturación equi-
valente al 25% del PIB español, y les 
instó a utilizar los beneficios de sus 
actividades empresariales para ese fin. 

«Queda mucho que hacer. Debéis 
pagar mejores salarios y flexibilizar 
las jornadas laborales. Conseguir que 
el trabajo sea una experiencia más sa-
ludable y satisfactoria. Sé que muchos 
ya lo hacéis», les reconoció ayer, justo 
antes de decir. «Si lo hacéis, el Gobier-
no sabrá reconocer vuestro esfuerzo». 

«Cuando una empresa tiene bene-
ficios es un éxito por supuesto de su 
equipo directivo pero también de toda 
la sociedad», explicó el presidente del 
Gobierno, que argumentó que por esa 
misma razón las empresas tienen una 
responsabilidad en la mejora de las 
condiciones laborales de los trabaja-
dores y en la mejora del país. 

La paz social 
El discurso de Sánchez fue aplaudido 
por el auditorio –algunos señalan el 
gélido recibimiento que se le tributó 
en el Congreso de Valencia como la 
causa principal de su ausencia en los 
últimos años–, aunque no tanto como 
el del nuevo presidente del Instituto. 
El día en que Yolanda Díaz cerraba con 
la firma de los sindicatos la reforma 
del subsidio por desempleo que Espa-
ña necesitaba para desbloquear el cuar-
to pago de los fondos europeos y evi-
tar un recorte parcial del mismo, Sán-
chez ensalzó la paz social y puso 
deberes: reconoció que la reforma del 
servicio público de empleo es uno de 
sus debes como presidente.

La élite empresarial pide a Sánchez 
un clima político «más sosegado»

∑ El presidente insta a los 
empresarios a destinar 
sus beneficios a subir 
sueldos y bajar jornada

Ignacio Rivera y Sánchez  // JAIME GARCÍA

El nuevo presidente  
del IEF reclama ante  
el jefe del Ejecutivo  
«una democracia de calidad 
en la que quepamos todos»
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Alberto Grimaldi MADRID 

El presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, reapareció en un acto 
del Instituto de la Empresa Fami-
liar para reclamar una subida de 
salarios en las empresas con este 
origen, que generan el 70% del 
empleo de España y suponen jun-
tas prácticamente el 60% del PIB 
nacional, aunque lo hizo tras reco-
nocer el papel que juegan en el 
buen desempeño de la economía 
española. Pese a ello les hizo el 
ruego de que “aprovechen” el 
tiempo de “bonanza” actual para 
mejorar las condiciones de sus 
respectivas plantillas, al tiempo 
que remuneran como merecen a 
sus respectivos accionistas. 

La asamblea anual del IEF –en la 
que se formalmente se produjo el 
relevo de presidente, al ceder el 
testigo Andrés Sendagorta, presi-
dente de Grupo Sener, a Ignacio 
de Rivera, presidente de Hijos de 
Rivera (propietaria de las cervezas 
Estrella Galicia)– sirvió para com-
probar que Sánchez quiere iniciar 
una nueva etapa con esta relevan-
te asociación empresarial con la 
que tuvo un sonado desencuentro 
al poco de llegar al Gobierno. 

De hecho, Pedro Sánchez no 
acudía a un evento organizado por 
el IEF desde el XXI Congreso Na-
cional de la Empresa Familiar de 
2018, celebrado en Valencia, en el 

que tuvo un sonoro desencuentro 
con los representantes de las prin-
cipales empresas españolas. 

Durante su participación en 
aquel cónclave, el primero que se 
celebraba desde su acceso a la 
Presidencia del Gobierno, Sán-
chez dijo que las grandes empre-
sas apenas contribuían un 10% 
en el impuesto de sociedades, lo 
que sorprendió y molestó a los 
empresarios presentes, que le 
aplaudieron de manea tibia.  

Desde entonces, Sánchez siem-
pre ha excusado su presencia, es-
pecialmente en los congresos, en 
los actos del Instituto de la Em-
presa Familiar. 

Su presencia ayer en la Asam-
blea del IEF 2024 tenía, por tanto, 
interés y hasta cierto morbo. Y 
Sánchez escenificó claramente un 
reconocimiento en toda regla al 
papel de la empresa familiar en Es-
paña. Todo su discurso estuvo en-
treverado por ese reconocimiento. 
Así, desde el inicio puso de relieve 
que “nueve de cada diez empresas 
españolas tienen este origen fami-
liar”, por lo que no dudó en señalar 
a estas compañías como la “colum-
na vertebral del tejido productivo 
nacional y que, como tal, ha juga-
do “un papel decisivo en el gran 
desempeño que está teniendo la 
economía española, pese al difícil 
contexto geopolítico” actual. 

Sánchez, además, aprovechó 

para resaltar que ese desempeño 
económico ha permitido alcanzar 
cifras que suponen marcas, como 
superar los 21 millones de afilia-
dos a la Seguridad Social o que 15 
millones de trabajadores tengan 
hoy contratos indefinidos. Pero in-
mediatamente después de sacar 
pecho por esos datos añadió: “Gra-
cias por vuestra contribución”. 

Al tiempo que se lo agradecía les 
enfatizaba otro dato desvelado la 
víspera por la OCDE: los hogares 
españoles recuperaron en 2023 el 
nivel de renta del año 2007, gra-
cias a un aumento del 5.2%. 

En un contexto en el que su mi-
nistra de Trabajo, Yolanda Díaz, 
acaba de reformar el subsidio de 
desempleo sin contar con la patro-
nal CEOE, Sánchez abogó en cam-

bio por el acuerdo y puso como 
ejemplo la reforma laboral, aleja-
da de las últimas medidas en los 
que Trabajo apostó por privilegiar 
a los sindicatos, como ocurrió en 
la última actualización del Salario 
Mínimo Interprofesional. 

“El acuerdo es fundamental pa-
ra que haya paz social”, les dijo 
Sánchez a los principales empre-
sarios del país.  

“Uno de cada cinco empleos 
que se crean, que estáis creando –
dijo en un nuevo reconocimien-
to– se centran en sectores de alto 
valor añadido”. Destacó que así lo 
ponen de manifiesto que las ex-
portaciones de servicios no turís-
ticos han crecido un 56%. 

Y expresó su gratitud por que las 
empresas familiares estén siendo 

parte de la “doble transición, digi-
tal y ecológica”, que se está inten-
tando acometer con esas políticas. 

Pese a esta buena marcha, Sán-
chez reconoció ante la asamblea 
del IEF que “queda mucho por ha-
cer”, para lograr objetivos como 
“reducir el paro estructural”, para 
lo que España, sostuvo, “necesita 
todavía mano de obra”. 

“Para conseguirlo” aventuró que 
hay que “reforzar la empleabili-
dad”, y se comprometió por su par-
te a la “mejora de los servicios pú-
blicos de empleo” para que se pue-
da “acompasar la demanda” de 
trabajadores “con la recualifica-
ción” de la fuerza laboral. 

Y para hacerlo posible Sánchez 
quiso “poner de relieve” la fortale-
za que es contar con un modelo 
empresarial como el de origen fa-
miliar, “por su visión de largo pla-
zo, su mayores niveles de inver-

sión y sus mejores condiciones la-
borales”. “Hay mayor estabilidad 
y mejores salarios”, les reconoció 
a los responsables de ello. 

Y no fue el único valor que les en-
salzó en este armisticio. También 
enfatizó el efecto que sus empresas 
tienen para la “cohesión territo-
rial”, gracias a los vínculos de las 
familias fundadoras con las ciuda-
des donde crearon sus empresas. 
“Eso da un norme valor social a 
vuestra contribución”, les dijo. 

Pero junto al reconocimiento vi-
no la petición: “A esta responsabi-
lidad social quiero apelar, que va 
mucho más allá de la importantí-
sima creación de valor para los ac-
cionistas”, les dijo poco antes de 
pedir mejoras salariales. 

“Practicáis esa responsabilidad 
en cuestiones como el ahorro 
energético o de consumo de 
agua”, les felicitó, antes de cele-
brar que las empresas familiares 
hacen que la “ratio de empleo por 
facturación sea mucho más alta 
que cualquier otra forma de em-
presa”. 

De hecho, Sánchez les dijo que 
las “empresas sois imprescindibles 
para el crecimiento y el bienestar”. 

Pos eso les pidió que contribu-
yan “elevando el poder adquisitivo 
de los trabajadores”. Les animó a 
que las empresas familiares “apro-
vechen la bonanza actual para in-
vertir los beneficios, recompen-
sando a los accionistas pero tam-
bién a las bases de vuestro tejido 
productivo”. “Os animo a abrir 
nuevos mercados, pero, sobre todo 
mejorar las condiciones laborales. 
A pagar mejores salarios y flexibi-
lizar los horarios”, les dijo, 

Prometió que desde el Gobierno 
procurará que el “Estado coopere”. 
Y citó expresamente como fórmu-
la para ello la “colaboración públi-
co-privada” para crear un “merca-
do próspero y justo que genere esa 
riqueza distribuida”, una tarea en 
la que les prometió que “el Gobier-
no de España será” su “aliado”.

Pedro Sánchez ensalza a la empresa 
familiar pero le pide subir salarios 

EDUARDO PARRA / EP 

Pedro Sánchez, durante su discurso, ayer, en la Asamblea del Instituto de la Empresa Familiar celebrada en el Teatro Real.

l El presidente del Gobierno sella la paz con 

el IEF y pone de relieve su contribución al 

buen desempeño de la economía española

Agradece a este 
modelo empresarial 
que contribuya a la 
cohesión territorial

 

Ignacio Rivera destaca el impacto 
positivo de las empresas familiares

Ignacio Rivera asumió ayer la 
presidencia del IEF en el trans-
curso de la asamblea anual. En 
su primer discurso como presi-
dente, previo al de Pedro Sán-
chez, Rivera destacó el “impac-
to positivo” que tienen las em-
presas familiares en España. 
Dijo que son compañías nacidas 
del “impulso de un fundador” 
que comparten una “visión de 
largo plazo”, lo que les permite 
estar “centradas en las perso-
nas que la integran” porque su 
objetivo es mantener el legado 
que reciben de la generación 
anterior para entregarlo a la 

próxima. Por eso enfatizó que   
las empresas familiares encar-
nan el mejor modelo empresa-
rial  en el que “la plusvalía es 
una consecuencia”. En su estre-
no, Rivera recordó que “muchas 
de las empresas que forman el 
IEF son líderes mundiales”. Un 
centenar de compañías que 
“facturan el 25% del PIB” y dan 
empleo a más de dos millones 
de trabajadores. Y enfatizó que 
unidas a las empresas familia-
res de sus 18 organizaciones 
territoriales generan el 70% del 
empleo y producen el 60% del 
PIB español.
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L
A patronal de los concesiona-
rios, Faconauto, en  colabora-
ción con la patronal sevillana del 
metal, Fedeme, y la patronal re-
gional de concesionarios, Fe-

coan, organizó su XI Jornada de Automo-
ción de Andalucía y Extremadura. Propuso 
que Andalucía lidere la descarbonización de 
su parque automovilístico con su propio plan 
de ayudas a la renovación con achatarra-
miento de los automóviles más antiguos. La 
propuesta trasladada por Faconauto supon-
dría una inversión de 10 millones de euros en 
un año por  parte de la Junta de Andalucía, a 
la que se añadiría una aportación de los con-
cesiones. Según sus estimaciones, la  recau-
dación fiscal generada por este plan alcanza-
ría los 12 millones de euros y permitiría 
achatarrar 4.000  vehículos de más de diez 
años en el presente ejercicio. 

El evento comenzó con Eduardo Pérez-
Serrera, presidente de Fecoan y represen-
tante de Faconauto en Andalucía, dando la 
bienvenida a los asistentes. Luego, Montse 
Martínez, directora general Comercial de 
Faconauto, presentó las propuestas de la 

organización, seguida por José Ignacio Mo-
ya, director general de Faconauto, quien 
profundizó en el tema. 

En el contexto económico, el economista 
principal de BBVA Research, Juan Ramón 
García, ofreció su análisis. Bruno Brito, 
consejero delegado de Ideauto, tomó la pa-
labra para hablar sobre el mercado de la au-
tomoción. Para abordar el tema de posven-
ta, Radu Mircea, Key Account Manager de 
GT Motive, compartió su conocimiento.  

Continuó, tras un receso, Alejandro Mo-
rillas, gerente regional de BCA, se centró en 
el vehículo de ocasión, mientras que 
Eduard Bayo, CEO y fundador de inventa-
rio.pro, discutió sobre el uso de la digitali-
zación como herramienta beneficiosa en el 
sector. Por su parte, Óscar Sánchez, respon-
sable de desarrollo de Negocio de TotalE-
nergies, cerró esta parte del evento con una 
charla sobre el ecosistema energético en la 
automoción, completando así un programa 
diverso y enriquecedor. 

 
RETOS Y OPORTUNIDADES 
Finalmente, se abrió un coloquio entre em-
presarios del sector, tras el cual cerraron la 

jornada la presidenta de Faconauto, Marta 
Blázquez, y Álvaro Pimentel, tercer tenien-
te de Alcalde. Presidente del Pleno. Área de 
Cartuja, Parques Innovadores, Empleo, 
Economía, Comercio y Consumo y Distrito 
Bellavista-La Palmera. 

La presidenta de Faconauto subrayó la 
importancia de la propuesta de la renova-
ción del parque en el contexto de transi-
ción hacia una movilidad más sostenible. 
Destacó que “además de promover la elec-
trificación, la renovación del parque me-
diante tecnologías de combustión  tam-
bién contribuye a la reducción de emisio-
nes”. Blázquez enfatizó que “un plan de 
renovación del parque no solo estimularía 
el mercado, sino que también enviaría un 
mensaje tranquilizador a los compradores 
y respaldaría una movilidad sostenible pa-
ra todos”. En este sentido, se mencionó el 
éxito del plan ‘Renueva tu vehículo’ imple-
mentado por la Xunta de Galicia como 
ejemplo a seguir. 

El deterioro progresivo de la edad media 
del parque automotor, que actualmente se 
sitúa en 14,7 años, se identifica como uno 
de los principales obstáculos para avanzar 

en la descarbonización de la movilidad en 
Andalucía. De igual modo, preocupa la evo-
lución de las ventas de vehículos electrifi-
cados que, en lo que va de año, sólo han 
puesto el 8,5% de todas las matriculacio-
nes, lo que sitúa a Andalucía a la cola de Es-
paña, superando solo a Ceuta y Melilla 
(3,3%) y Extremadura (7,4%) y lejos de la 
media nacional (10,7%). 

Además, se destacó que el plan propues-
to no solo beneficiaría el mercado andaluz 
de la automoción. Esto sería crucial para 
proteger el tejido empresarial, al que 
Blázquez alabó durante su intervención, re-
presentado por los 260 concesionarios en 
la región. 

Álvaro Pimentel, tercer teniente de alcal-
de, concluyó el acto, exponiendo que “las 
instituciones están preparadas para adap-
tarse a los cambios del sector y se conside-
rarán las propuestas de todos los involucra-
dos”. Añadió que es consciente de la rele-
vancia de los concesionarios. Como ejem-
plo del trabajo que ya se está realizando, 
enfatizó que hay más de 305 puntos de re-
carga para vehículos eléctricos en Sevilla y 
que se implementarán más medidas. 

Faconauto propone un plan 
andaluz de renovación del parque

  

 
El plan permitiría un ahorro del 63% de emisiones de CO2 sobre los vehículos 

retirados y ayudaría a frenar la deteriorada edad media del parque

Eficiencia 
Se espera que el plan 
permita achatarrar 
alrededor de 4.000 
vehículos este año

Coloquio 

5

En el coloquio entre profesionales de 
los concesionarios intervinieron 
Francisco Galnares, presidente del 
Grupo Syrsa; Federico Martínez Moli-
na, consejero delegado del Grupo 
Concesur; Carmen Beatriz Moreno, 
presidenta de Asconse, y Eduardo 
Pérez-Serrera, presidente ejecutivo 
del Grupo Terry. La moderación estu-
vo a cargo de Carlos Olmo, redactor 
de la Tribuna de Automoción. Todos 
valoraron la realidad del sector des-
de sus experiencias empresariales y 
compartieron sus opiniones respecto 
a los retos y oportunidades que 
afrontan los concesionarios españo-
les con las regulaciones actuales y 
los procesos de adaptación a las 
nuevas formas de trabajar. 
Francisco Galnares comentó que 
“los concesionarios actualmente nos 
enfrentamos a retos como la concen-
tración empresarial, la necesidad de 
aportar soluciones innovadoras y al-
ternativas ante las nuevas demandas 
del sector, dar alternativas a la movi-
lidad, digitalizarnos, estar en la van-
guardia tecnológica y gestionar las 
nuevas y cambiantes regulaciones”. 
Federico Martínez Molina explicó que 
“con la entrada de los vehículos 
eléctricos hemos agilizado ciertas 
rutinas de trabajo, pero ahora tene-
mos otras ocupaciones como puede 
ser la del mantenimiento del soft-
ware que llevan instalados”. 
Por su parte, Carmen B. Moreno 
quiso mandar un mensaje destina-
do al sistema educativo: “Cada vez 
llegan menos jóvenes preparados 
para atender a las demandas ac-
tuales del sector. Los coches de 
hoy día no requieren de los mismos 
conocimientos que los de hace 
unos años, pero la preparación no 
está adecuadamente adaptada y 
cuesta mucho trabajo encontrar a 
personal cualificado. Esto supone 
unos costes económicos y de tiem-
po a la hora de formar a los que ve-
mos con las cualidades más cerca-
nas a las que necesitamos”. 
Eduardo Pérez-Serrera quiso poner 
el foco en el mercado chino, al que 
pudo visitar recientemente y al que 
ve “preparado para entrar en el 
sector con toda su tecnología y 
máxima preparación”. 

Los concesionarios 
hablan

1Álvaro Pimentel, tercer 
teniente de Alcalde.

1Coloquio con profesionales 
de los concesionarios.

1Marta Blázquez, 
presidenta de Faconauto.
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Álvaro Pimentel, Jorge Paradela, Antonio Cordón y Javier González de Lara.

Redacción SEVILLA 

La Confederación de Empresarios 
de Andalucía (CEA) se sumó ayer 
a la reclamación de la Junta al Go-
bierno para que incremente las in-
versiones en la red de transporte 
eléctrico para afrontar el desarro-
llo de los proyectos renovables. 

En su intervención en el foro de 
debate Redes para la industrializa-

ción: necesidad, urgencia y desafíos, 
el presidente de la CEA, Javier 
González de Lara, reprochó que se 
hable mucho de descarbonización 
pero “se olvidan de las redes eléc-
tricas que son las autopistas” para 
hacer posible ese objetivo. 

Según denunció el consejero de 
Industria, Jorge Paradela, el Go-
bierno ha asignado a Andalucía 
7,2 millones de los 489 millones 

que suman las nuevas inversiones 
del plan de desarrollo de la red de 
transporte de energía eléctrica 
con horizonte 2026, que se corres-
ponden con las modificaciones 
que el Gobierno ha introducido en 
la planificación de inversiones que 
Red Eléctrica prevé ejecutar du-
rante los dos años y medio próxi-
mos, y de las que Andalucía recibi-
rá el 1,5% del nuevo presupuesto.

Andalucía sólo recibirá el 1,5% de las 
nuevas inversiones en redes eléctricas
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Redacción SEVILLA 

Endesa obtuvo un resultado neto 
de 292 millones de euros en el pri-
mer trimestre de 2024, un 50,8% 
inferior al del mismo periodo del 
año anterior, debido a la caída de 
los precios de la electricidad del 
53% respecto al primer trimestre 
del año pasado y a una demanda 
débil. Según informó ayer la com-
pañía a la Comisión Nacional del 
Mercado de Valores (CNMV), el 
resultado ordinario neto, que sir-
ve de base para el reparto del divi-
dendo, también se situó en esa ci-
fra (292 millones de euros) y des-
ciende en el mismo porcentaje 
respecto a un año antes. 

Endesa alcanzó un resultado 
bruto de explotación (Ebitda) de 
1.079 millones hasta marzo, un 
26,2% menor que el del primer tri-

mestre de 2023, y sus ingresos des-
cendieron un 26,1%, hasta situar-
se en 5.547 millones. Con este re-
sultado hasta marzo, la energética 
reafirmó su compromiso con los 
objetivos anunciados para el año 
en el pasado Capital Markets Day, 
con una previsión de un beneficio 
ordinario neto de entre 1.600 y 
1.700 millones de euros para 2024 
y un Ebitda de 4.900-5.200 millo-
nes de euros. La compañía indicó 
que el precio medio promedio en el 
mercado eléctrico en el trimestre 
ha sido de 45 euros/megavatio ho-
ra (MWh), un 53% menos, regis-
trándose en abril, ya fuera del pri-
mer trimestre, precios negativos 
por primera vez en la historia. No 
obstante, indicó que los futuros y 
los modelos de Endesa apuntan a 
un precio medio de 60 euros/MWh 
en el medio y el largo plazo. 

Respecto a la caída del 26,2% 
del Ebitda, recordó que el año 
pasado en el primer trimestre al-
canzó su récord histórico y, en 
cuanto al beneficio ordinario ne-
to, un 51% menor, además de re-
flejar la disminución del Ebitda, 
sufre el impacto del impuesto ex-
traordinario, de un 1,2% sobre 
las ventas y que no es deducible. 
La compañía abonó en el primer 
trimestre del presente año 202 
millones de euros por el grava-
men temporal sobre las ventas 
de las energéticas, aprobado ini-
cialmente por dos años, un 2,9% 
menos que en el mismo periodo 
de 2023. En la presentación de 
los resultados, el consejero dele-
gado de Endesa, José Bogas, ad-
virtió de que los “cuellos de bote-
lla” en la red eléctrica han impe-
dido conectar a la compañía en 
los últimos cuatro años 15 giga-
vatios (GW) de demanda, por lo 
que ha apremiado a actualizar la 
regulación en esta materia para 
no dejar escapar las oportunida-
des que representa la transición 
energética para España.

Endesa gana un 51% menos 
hasta marzo por la caída 
del precio de la electricidad
l La energética apremia al Gobierno  

a actualizar la regulación para acelerar  

las inversiones en energías renovables 
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Adjudicados  
los acabados de 
estaciones del 
tranvía de Alcalá 
de Guadaíra

R. S.   

El perfil del contratante de la 
Consejería de Fomento de la 
Junta de Andalucía ha publi-
cado la adjudicación de la 
obra de acabados arquitectó-
nicos e instalaciones no ferro-
viarias de estaciones y paradas 
del tranvía de Alcalá de Gua-
daíra, en la provincia de Sevi-
lla. La UTE formada por las 
empresas Vías y Construccio-
nes y Heliopol ha sido la adju-
dicataria de los trabajos entre 
ocho ofertas presentadas. Es-
te lote forma parte de los últi-
mos contratos para culminar 
los trabajos de cara a la puesta 
en servicio del tranvía. 

El lote, adjudicado por 
10.662.142 euros, está cofi-
nanciado con fondos euro-
peos, incluye la envolvente de 
las estaciones, de los acabados 
arquitectónicos interiores y 
exteriores, y de las instalacio-
nes propias no ferroviarias 
asociadas, con objeto de satis-
facer los requisitos del Código 
Técnico de la Edificación. Este 
contrato cuenta con un plazo 
de ejecución estimado de 16 
meses una vez se inicien los 
trabajos en este primer semes-
tre. Se ha dividido en tres lotes 
para contar con empresas es-
pecializadas en las tareas es-
pecíficas y necesarias para 
completar la obra del tranvía. 
En paralelo, se están llevando 
a cabo otros trabajos como la 
fabricación de los seis trenes o 
la contratación de un project 
management para la coordina-
ción y control de las obras, pe-
ro también de los contratos de 
cara a su futura explotación.
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Insur invierte 
20 millones con 
Inmoglaciar en 
un residencial 
en Mijas

Redacción 

Grupo Insur ha sellado una 
alianza con Grupo Inmogla-
ciar para lanzar una nueva 
promoción en la Costa del Sol. 
Bajo el nombre de Balance, las 
dos empresas invertirán en 
Mijas (Málaga) 20,2 millones 
para la construcción de un re-
sidencial de 75 viviendas que 
supondrá la creación de más 
de 150 empleos, directos e in-
directos, con un plazo de eje-
cución de 22 meses. 

Según explican ambas com-
pañías, “esta alianza suma la 
experiencia y recursos de ca-
da empresa para la creación 
de un proyecto moderno, si-
tuado en una ubicación privi-
legiada, que, además, estará 
respaldado por un profundo 
conocimiento del mercado de 
la Costa del Sol y una sólida ba-
se financiera”. El residencial es-
tará compuesto por aparta-
mentos de dos y tres dormito-
rios, “con amplias terrazas con 
vistas al mar Mediterráneo y 
bajos con jardín privado, bus-
cando en todo momento el 
equilibrio entre el disfrute y el 
relax de sus residentes”. 

Balance se encuentra en 
una ubicación privilegiada, 
en la zona del Hipódromo de 
Mijas y a tan solo 800 metros 
del nuevo gran parque de la 
Costa del Sol, un pulmón ver-
de que unirá amplios jardines 
con elementos de ocio y en-
tretenimiento que pasan por 
un anfiteatro al aire libre, una 
pista de running, un carril bi-
ci, una pista de patinaje, un 
skatepark y un lago navegable 
y un rocódromo.
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Inmediaciones de la estación de Santa Justa  // MARÍA GUERRA

J. DÍAZ 
SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha enviado al Mi-
nisterio de Transportes y Movilidad Sos-
tenible el estudio realizado por la Con-
sejería de Fomento, Articulación del Te-
rritorio y Vivienda para la conexión de 
la estación de Santa Justa con el aero-
puerto, el que se concluye que la solu-
ción más idónea es un Cercanías con 
paradas en Sevilla Este-Parque Alcosa 
y en la ya existente de Fibes, antes de 
llegar a San Pablo.  

De esta manera, el departamento de 
la consejera Rocío Díaz cumple el com-
promiso adquirido por su predecesora, 
Marifrán Carazo, ante el exministro del 

ramo José Luis Ábalos, en virtud del cual 
la Junta asumiría la realización de este 
estudio, que se encargó en abril de 2022, 
para luego ser puesto a disposición del 
Ministerio, administración con compe-
tencia para ejecutar esta conexión en-
tre Santa Justa y el aeropuerto.  

El objetivo de aquel acuerdo era ga-
nar tiempo, sin embargo el Ministerio, 
en un movimiento sorpresa de Raquel 
Sánchez, sucesora de Ábalos, encargó 
en marzo de 2023 un estudio paralelo 
por 642.000 euros, frente a los 260.000 
euros que costó el de la Junta. Y pese 
a los anuncios del actual ministro, Ós-
car Puente, dicho informe «se encuen-
tra en la fase inicial de su redacción». 

Sin tiempo que perder, la Consejería 
ha enviado al equipo de Óscar Puente 
el estudio, confiando en que sea tenido 
en cuenta para agilizar los tiempos de 
este proyecto, clave para la movilidad y 
el turismo en Sevilla, la única de las gran-
des capitales españolas sin conexión fe-
rroviaria al aeropuerto.

La Junta remite a Puente  
el proyecto del Cercanías 
Santa Justa-aeropuerto

∑ La Consejería de Rocío 
Díaz se comprometió a 
facilitar el estudio al 
Gobierno central
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Juan Manuel Marqués Perales 

Juanma Moreno se presentará a 
las elecciones andaluzas de 
2026, nunca se ha planteado de-
jar la política en estos momentos 
ni había descartado volver a re-
petir una nueva legislatura. Esto 
es lo que se explica desde San 
Telmo, sede de la Presidencia de 
la Junta, después de que algunos 
medios hayan especulado con 
una retirada. En efecto, Moreno 
ya ha explicado en varias ocasio-
nes que se ve con fuerzas para se-
guir, aunque también ha comen-
tado en tantas otras que le gusta-
ría retirarse de la vida pública a 
una edad más avanzada. El pre-
sidente andaluz tiene 53 años y 
sólo lleva seis en este cargo. 

La remodelación del Gobierno 
en la que Moreno está inmerso 
–ha cambiado a su consejera de 
Agricultura, pero no ha cerrado 
todos los relevos– ha provocado 
algunas especulaciones que vie-
nen a reforzar la idea de que en 
política no se pueden dejar las 
crisis abiertas. Y eso es lo que ha 
hecho Moreno: cesó a Carmen 
Crespo como consejera de Agri-

cultura, traspasó sus competen-
cias al titular de Medio Ambien-
te y portavoz, Ramón Fernán-
dez-Pacheco, pero explicó que 
hasta después de las elecciones 
europeas no nombraría al nuevo 
consejero. 

OK Diario publicó ayer que 
Moreno se marchaba para no 
continuar en 2026, lo que provo-
có un inusual desmentido de San 
Telmo. El portavoz del PP en el 
Parlamento andaluz, Toni Mar-
tín, también se refirió ayer a este 
mismo asunto: “Sería una teme-
ridad” que Moreno no se presen-
tase, ante los éxitos electorales 
que va consumando. 

Este medio publicó el pasado 
domingo que la concentración 
de funciones en Fernández-Pa-
checo se debía a dos factores: 
primero, que la Consejería de 
Medio Ambiente había sido va-
ciada de competencias, porque 
Presidencia le arrebató el plan 
Infoca –prevención y extinción 
de incendios forestales– y Agri-
cultura tenía las de agua, y se-
gundo, porque el consejero al-
meriense es uno de los preferi-
dos del presidente, en el sentido 
que tiene 13 años menos que él y 

que Moreno cree que tiene un 
gran potencial político. Pero que 
sea un posible delfín ni indica 
que Moreno haya pensado en 
marcharse. 

Moreno va a esperar hasta des-
pués de las elecciones europeas 
para nombrar al nuevo conseje-
ro y ver qué funciones le da, por-
que lo probable es que Fernán-
dez-Pacheco mantenga las de 
agricultura, debido a su vincula-
ción con Almería, la provincia 
más exportadora del campo an-
daluz. 

MORENO Y AYUSO 

Sobre el futuro de Moreno siem-
pre pesa una posible sucesión a 
nivel nacional, esto no es un he-
cho que se haya planteado, pero 
todos los analistas cercanos al PP 
dan por hecho que si Alberto Nú-
ñez Feijóo no llegase a ser presi-
dente del Gobierno, el partido 
tendría que escoger entre Isabel 
Díaz Ayuso y el presidente anda-
luz, dos perfiles muy diferentes. 
Esto, de momento, ni se plantea. 
Feijóo tiene por delante el exa-
men de las elecciones europeas 
del 9 de junio, en las que el PP 
parte como gran favorito, y la 

posibilidad de que la legislatura 
de Pedro Sánchez no llegue a su 
final. 

Juanma Moreno se encuentra 
estos días en Cataluña, donde es-
tá haciendo campaña a favor del 
PP de cara a las elecciones auto-
nómicas del próximo domingo. 
Nacido en Barcelona, Moreno 
mantiene buenas relaciones con 
las casas andaluzas en una co-
munidad que absorbió buena 
parte de la inmigración andalu-
za de mediados del siglo XX. 

Pero la remodelación pendien-
te del su Gobierno evidencia que 
Moreno no lo cerró bien hace dos 
años. La salida de Crespo estaba 
cantada, pero buena parte del 
gabinete ha conseguido pasar 
desapercibido durante estos pri-
meros años de su segunda legis-
latura. Más allá de la consejera 
de Salud, Catalina García, que 
tiene que lidiar con el departa-
mento más complejo, el resto
permanece a la sombra del gran 
poder político que han adquirido 
los hombres de San Telmo, el nú-
cleo duro del presidente, que es 
el responsable de lo que es el éxi-
to del Gobierno: haber forjado 
una imagen de Moreno como 
persona dialogante, sin aristas y 
muy cercano a la población. 

El martes, el equipo de San 
Telmo llevó al presidente a la re-
cepción de los médicos internos 
residentes del hospital Virgen 
del Rocío, donde lo fotografia-
ron rodeado de jóvenes docto-
res; en otra ocasión, hicieron que 
el presidente bajase de su despa-

cho a las salas del palacio para 
encontrarse con un grupo de 
mujeres malagueñas que había 
viajado a Sevilla para visitar este
edificio. Toda esa exposición pú-
blica en actos amables, unido al 
rechazo de la crispación propia 
de la política española, lo está 
elevando en las encuestas. 

A la vez, la oposición socialis-
ta sigue sin resolver la crisis de li-
derazgo que provocó la salida 
del Gobierno de la Junta. Ante la 
escasa proyección de Juan Espa-
das, Ferraz decidió nombrarle 
portavoz en el Senado, pero la 
remodelación de la Ejecutiva 
que se le pidió a cambio, no ha 
dado resultados.  

Propio de Espadas, casi nadie 
comprende las funciones de ca-
da uno –hay, por ejemplo, tres 
portavoces– y en la dirección fe-
deral también son conscientes 
de este experimento fallido. Sin 
embargo, el PSOE de Andalucía 
no contempla ningún cambio 
hasta después del congreso fede-
ral, cuando se celebre el anda-
luz. Y esa convocatoria aún es 
una incógnita, aunque algunas 
fuentes lo han situado en otoño 
de 2025.

Moreno repetirá en 
2026, no se marcha

Más allá del núcleo 

duro del presidente,  

el Gobierno andaluz 

apenas brilla

POLÍTICA

  

 

l San Telmo explica que el presidente volverá a  

ser el candidato del PP a la Presidencia de la Junta

CATALUÑA Y EL ESPEJO ANDALUZ. 
Juanma Moreno recorre la geografía catalana en 
apoyo del candidato del PP a la Generalitar, Alejandro 

Fernández, para las elecciones del domingo. En un 
acto en Lérida, Moreno puso como modelo a Andalu-
cía; que el catalán se mire en el sur, como un espejo.

MARC TRILLA / EP
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T
IENE razón Pedro Sánchez 
cuando pone el foco en las 
‘fake news’. En realidad, él 
ha construido todo su man-

dato en una gran farsa, desde los 
motivos para la moción de censu-
ra hasta las mentiras que ha excu-
sado en cambios de opinión. Por Se-
villa, cuando ha pasado, también 
ha soltado algunas trolas. La últi-
ma es que su gobierno es el más in-
versor en la capital de Andalucía 
desde la Expo. Pero ha habido más. 
En plena campaña electoral para 
las municipales, que con su mera 
presencia hundió gran parte de las 
expectativas de Antonio Muñoz para 
revalidar la Alcaldía (llegó a escon-
der el logo del PSOE en los carte-
les), vino con un caramelo para in-
tentar tapar las humillaciones con 
las infraestructuras y la falta de fi-
nanciación presupuestaria. Llegó a 
Sevilla en el Falcon, se asomó por 
Fibes en un mitin del que se cum-
ple justo un año ahora, y literalmen-
te prometió «la luna». En su exten-
sa intervención ante un auditorio 
entregado no habló de la SE-40, del 
tercer carril de la AP-4 ni de la co-
nexión ferroviaria con el aeropuer-
to. El día después de reunirse con 
Joe Biden en el despacho oval de la 
Casa Blanca nos vino a prometer la 
NASA. Había firmado en Washing-
ton la incorporación de España al 
proyecto Artemis para mandar a 
astronautas al universo. 

A su llegada al pabellón 1 de Fi-
bes había sonado el ‘Antes muerta 
que sencilla’ de María Isabel, cuya 
letra dice aquello de «soy una rum-
bera/ y vengo a alegrarte/ para que 

tus penas/ se vayan a Marte». Sólo 
faltó ‘El baile del Gorila’ de Melody, 
porque en ese momento Óscar 
Puente se jugaba el descenso en Va-
lladolid y no se había convertido 
aún en el ministro follonero, azote 
de las redes, ni había llamado dro-
gadicto a un jefe de Estado de un 
país hermano. Pero aquí en Sevilla 
todo el mundo estaba enloquecido 
con Pedro por convertirnos en la 
nueva Houston: vítores, piropos y 
petaladas variadas desde el estra-
do por parte de un ovejuno Juan Es-
padas, que tiene todas las papele-
tas para ser uno de los primeros tri-
pulantes elegidos por Sánchez.  

En aquel mitin todos celebraban 
la llegada de la Agencia Espacial 
porque nos iba a cambiar la vida. 
Sevilla, en el centro del universo. 
¡Para qué queremos carreteras, tú-
neles y trenes si podríamos usar na-
ves espaciales! ¡Desde San Jeróni-
mo, nada menos! «¡Desde Sevilla al 
espacio!», escribía eufórico Muñoz 
en Twitter. Con guasa, le respondía 
la candidata de Adelante Sandra 
Heredia: «Antonio, mientras tanto, 
a ver si es posible que para ir en el 
Tussam de la Macarena a Torreblan-
ca no te pegues una hora montada, 
que vamos a llegar antes a la luna 
que de barrio a barrio».  

Hoy se puede confirmar que todo 
aquello ha sido una estafa. Otra más. 
Un gran ‘fake’ del presidente. He-
mos podido saber que en la NASA 
sevillana sólo trabajan 32 personas 
y que la mayoría, en realidad, lo hace 
en remoto. Quizá lo hagan ya des-
de la luna. O quizá haya que ir allí a 
buscar a los funcionarios.

 
JAVIER MACÍAS

La NASA sevillana

SEVILLA AL DÍA

Hemos podido saber que en la Agencia 
Espacial sólo trabajan 32 personas y que la 

mayoría, en realidad, lo hace en remoto
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A. G. B. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

pronunció ayer sobre la reciente en-
cuesta realizada por la Consejería de 

Turismo, Cultura y Deporte en la que 

se desprendía que la mayoría de los 

andaluces se oponían a la aplicación 

de la tasa turística. En ese sentido 

Sanz dijo que «la mayoría de los an-

daluces no van a pagar la tasa». Asi-

mismo afirmó que «soy partidario de 

la tasa turística y de que el visitante 

que venga a Sevilla contribuya al man-

tenimiento de un casco histórico que 

es el más grande de Europa. Quien 

piense que ese casco histórico se man-

tenga sólo con el IBI de los ciudada-

nos es un iluso». 

Igualmente el alcalde añadió que 

«igual que una parte del porcentaje 

de esa tasa turística iría a cubrir el 

patrimonio de la ciudad, soy partida-

rio de que otro pequeño porcentaje 

de esa tasa se invierta para hacer 

obras en los barrios de Sevilla». Se 

trata de una propuesta que coincide 

con una de las condiciones que im-

pone Podemos para apoyar la crea-

ción de esa nueva tasa, con lo cual se 

garantizaría así el apoyo en una su-

puesta negociación en el Pleno mu-

nicipal, aunque esta medida es de 

competencia autonómica 

Por su parte, el portavoz del PSOE 

en el Ayuntamiento, Antonio Muñoz, l 

portavoz del Grupo Socialista del Ayun-

tamiento de Sevilla, Antonio Muñoz, 

reclamó al alcalde que «se aclare» so-

bre la tasa turística, reprochándole 

haya apoyado la medida, ligándola a 

un consenso con el sector y al carácter 

finalista de lo recaudado, pero en el ple-

no ordinario de diciembre votase jun-
to a Vox en contra de una moción del 

PSOE en favor de la iniciativa. 

«Todo lo que rechazó hace cuatro 

meses por ser una iniciativa del PSOE, 

ahora dice que lo defiende, lo cual es 

el colmo del cinismo. Buscábamos en 

el pleno de diciembre unidad de la 

Corporación hispalense sobre la ne-

cesidad de implantar la tasa turísti-

ca y primó el interés partidista de 

Sanz sobre el beneficio general para 

la ciudad que traería la tasa turísti-

ca, y que ahora él mismo reconoce», 

señaló Muñoz. 

Estas declaraciones tuvieron res-

puesta por parte del concejal de Ha-

cienda y Turismo, Juan Bueno, que 

aseguró que José Luis Sanz «siempre 

se ha defendido la tasa turística» 

Capacidad de inversión 
Por otra parte, sobre la Plaza de Es-

paña, el propio alcalde dijo que «no 

es una plaza, es un monumento del 

año 1929», y añadió que «si queremos 

que esté bien» para la conmemora-

ción del centenario de la Exposición 

Iberoamericana, «la plaza debe tener 

una capacidad de inversión, por lo 

que soy partidario de que se cobre 

una entrada para financiar un servi-

cio de vigilancia y control permanen-

te, así como de un taller de restaura-

ción realizado por personas de la Fa-

cultad de Bellas Artes». 

Sanz defiende la tasa 
turística siempre que 
beneficie a los barrios

∑ Es la única condición  
de Podemos para 
apoyarlo y el PSOE 
aplaude «el cambio de 
opinión» del alcalde

El alcalde defendió el cobro 
para entrar en la Plaza de 
España «si queremos que 
esté bien y tenga capacidad 
de inversión»
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Juan Parejo 

“Quien piense que se puede 
mantener el casco antiguo más 
importante de España sólo con 
el IBI que pagan los sevillanos 
es un iluso. Tenemos que buscar 
fórmulas alternativas e imagi-
nativas”. Con estas palabras jus-
tificó ayer el alcalde de Sevilla, 
José Luis Sanz, la implantación 
de la tasa turística. El popular se 
mostró “totalmente partidario” 
de poner en marcha esta tasa 
que debe aprobar la Junta de 
Andalucía, administración que 
hasta la fecha se ha mostrado 
bastante reticente con este 
asunto. Las declaraciones de 
Sanz han avivado el debate con 
el PSOE, cuyo portavoz munici-
pal y anterior alcalde, Antonio 
Muñoz, siempre se ha mostrado 
partidario de la tasa y le ha re-
prochado que apueste ahora por 
algo que rechazó hace apenas 
unos meses. 

José Luis Sanz realizó estas 
declaraciones sobre la tasa tu-
rística precisamente en el Real 
Alcázar, uno de los monumen-
tos más visitados de la ciudad 
que en los primeros cuatro me-
ses del año ha recibido a nada 

más y nada menos que 800.000 
visitantes, todo un récord. El al-
calde se refirió a las colas de vi-
sitantes, registradas un día más, 
para acceder al Alcázar o la ele-
vada afluencia de público en las 
plazas del Triunfo y de la Virgen 
de los Reyes desde primeras ho-
ras de la jornada. “El visitante 
que viene a esta ciudad, única 
en el mundo, tiene que contri-
buir al mantenimiento de este 
casco histórico, que si no busca-
mos fórmulas alternativas es 
imposible”, expuso. 

Sanz advirtió de que la ciudad 
no se puede mantener en perfec-
to estado sólo con los impuestos 
que pagan los sevillanos, por lo 
que justificó la implantación de 
esta tasa a los foráneos: “Quien 
piense que se puede mantener el 
casco antiguo más importante de 
España con el IBI que pagan los 
sevillanos es un iluso, con lo que 
tenemos que buscar fórmulas al-
ternativas e imaginativas”. 

Por último, el alcalde abundó 
en que el destino del dinero re-
caudado por la tasa ha de ser fi-
nalista: “Tiene que ir destinada 
a la rehabilitación del patrimo-
nio histórico, a la promoción de 
la imagen de la ciudad, a poten-
ciar el sector turístico, que es 
muy importante, e incluso debe 
existir un pequeño porcentaje 
que llegue a todos los rincones 
de los barrios. Creo que es una 
magnífica oportunidad para 
que un vecino de San Jerónimo, 
de Pino Montano o de Eduardo 
Dato vea que el turismo de la 
ciudad, que le molesta entre co-
millas para muchas cosas, tam-

bién beneficia a su barrio, a su 
parque, a su calle”. 

Por su parte, el portavoz del 
grupo socialista del Ayuntamien-
to de Sevilla, Antonio Muñoz, re-
clamó al alcalde que “se aclare” 
sobre la tasa turística, repro-
chándole que ayer miércoles ha-
ya apoyado la medida, ligándola 
a un consenso con el sector y al 
carácter finalista de lo recauda-

do, pero en el Pleno ordinario de 
diciembre votara junto a Vox en 
contra de una moción del PSOE 
en favor de la iniciativa. 

“Todo lo que rechazó hace 
cuatro meses por ser una inicia-
tiva del PSOE, ahora dice que lo 
defiende, lo cual es el colmo del 
cinismo. Buscábamos en el Ple-
no de diciembre unidad de la 
corporación sobre la necesidad 

de implantar la tasa turística y 
primó el interés partidista de 
Sanz sobre el beneficio general 
para la ciudad que traería la ta-
sa turística, y que ahora él mis-
mo reconoce”, señaló el ex alcal-
de en un comunicado. 

Según expuso Muñoz, “Sevilla 
fue la primera ciudad en abrir es-
te debate sobre la fiscalidad al tu-
rismo hace seis años. Con la tasa 
turística siempre se ha hablado 
de usos finalistas, que es lo que, 
después de tanto tiempo, parece 
que Sanz ha descubierto ahora: 
que cabe destinar el dinero re-
caudado a inversiones”. 

En este sentido, el ex alcalde se 
congratuló de que lo que ha con-
siderado una nueva rectificación 
de Sanz: “Bienvenida sea por el 
interés general de Sevilla. Pero 
ahora que se abre al debate, le 
exigimos seriedad y coherencia y 
que no siga mareando al consta-

tar su fallido intento de cobrar 
por visitar la Plaza de España”. 

Muñoz recordó que el grupo 
municipal socialista lleva años 
defendiendo para Sevilla la im-
plantación de una tasa turística 
merced a un marco que regulen 
las administraciones superiores 
y competentes para ello, a aplicar 
sobre las pernoctaciones en todo 
tipo de establecimientos de alo-
jamiento (hoteles, pensiones, 
apartamientos, viviendas turísti-
cas, etcétera) cuya recaudación 
revertiera en la mejora de la com-
petitividad de la industria turís-
tica, en la promoción nacional e 
internacional de Sevilla, en ini-
ciativas para la sostenibilidad del 
turismo, en los servicios munici-
pales, en rehabilitación patrimo-
nial e incluso en otras mejoras en 
barrios de la ciudad. “Y todo des-
de el consenso con el sector turís-
tico, al ser el que canalizaría la 
recaudación de la tasa”, matizó, 
pesando el rechazo de los hotele-
ros a esta medida. 

“El anterior gobierno local ya 
alcanzó un principio de acuerdo 
con el sector en 2022, pues las 
condiciones que exigían eran 
perfectamente razonables: bási-
camente, que fuera un modelo 
consensuado que no supusiera 
gastos añadidos para su gestión, 
que la recaudación fuera finalis-
ta y que el control de la inversión 
se fiscalizara por parte un orga-
nismo mixto en el que participa-
ra el sector privado”, añadió Mu-
ñoz, quien recordó, por último, 
que tras una aportación hecha a 
la moción socialista por parte de 
Con Podemos-Izquierda Unida, 
se contemplaba también que hu-
biera recursos para mejorar los 
barrios desfavorecidos. 

Precisamente, la portavoz de 
Con Podemos-Izquierda Unida, 
Susana Hornillos aseguró que la 
implantación de la tasa en Sevi-
lla no se puede demorar más.

Sanz defiende la tasa turística y 
Muñoz le afea que la tumbara con Vox

JOSÉ LUIS MONTERO 

Un grupo de turistas ante la Torre del Oro, uno de los monumentos más reconocibles de Sevilla. 

l El alcalde advierte 
de que sólo con el IBI  
no se puede mantener 
el casco antiguo más 
grande de España

Con Podemos-
Izquierda Unida  
señala que la tasa no 
se puede demorar más

E. P. 

Sanz y Muñoz dialogan a las puertas del Ayuntamiento.

El visitante que  

viene a Sevilla tiene 

que contribuir a su 
mantenimiento”

José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla

Todo lo que rechazó 

hace cuatro meses por 

ser una iniciativa del 
PSOE, ahora lo defiende”

Antonio Muñoz 
Portavoz del PSOE
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, ha convocado una 
‘cumbre’ con los alcaldes del Campo de 
Gibraltar y la presidenta de la Manco-
munidad de Municipios de esta comar-
ca gaditana con el objetivo de escuchar 
sus inquietudes y peticiones   ante el 
tratado que negocian Reino Unido y la 
Unión Europea para propiciar un enca-
je del Peñón en la Unión tras el Brexit, 
un acuerdo que persigue eliminar la 
Aduana de La Línea y crear una zona de 
prosperidad compartida a ambos lados 
de la Verja. Según el Gobierno Español, 
que tendrá que lo tendrá que refrendar, 
el acuerdo parece inminente. 

El objetivo del presidente andaluz 
con este encuentro, que se celebrará esta 
tarde en el Palacio de San Telmo, es re-
cabar información, opiniones y propues-
tas con el objetivo de defender los inte-
reses del Campo de Gibraltar en dichas 
negociaciones y de cara a la reunión a 
la que el Ministerio de Asuntos Exterio-
res ha convocado a la Junta y los alcal-
des campogibaltareños para darles in-
formación sobre las mismas. El Gobier-
no andaluz y los alcaldes de Algeciras 
y La Línea venían denunciando la opa-
cidad con la que se están llevando a cabo 
estas conversaciones, lo que obligó al 
ministro de Exteriores, José Manuel Al-
bares, a forzar este encuentro, que ten-
drá lugar el próximo lunes en Madrid. 

En la misiva recibida por los regido-
res de los ocho municipios que integran 
el Campo de Gibraltar —Algeciras, La 
Línea de la Concepción, San Roque, Los 
Barrios, Tarifa, Castellar, Jimena y San 
Martín del Tesorillo— así como la pre-
sidenta de la Mancomunidad, la Junta 
les indica que «tras conocer la posibili-
dad de acuerdo entre el Gobierno de Es-
paña y Reino Unido sobre Gibraltar, se 
les convoca a dicha reunión de trabajo 
para recabar información y opiniones, 
así como propuestas en relación con las 
mejoras necesarias para defender la co-
marca, «y a fin de ofrecernos para cola-
borar en la mejor defensa de los intere-
ses de los campogibraltareños». 

Juan Franco, alcalde de La Línea de 
la Concepción, el municipio que linda 
con Gibraltar y que más dependencia 
tiene de la colonia británica —en el mis-
mo residen 11.000 trabajadores trans-
fonterizos y el tejido empresarial debe 
gran parte de su facturación al cliente 
gibraltareño— ha insistido en que éste 
es el municipio más afectado «no sólo 
de España sino me atrevería a decir de 
la Europa continental» por dichas ne-
gociaciones y ha considerado impor-
tante la reunión de hoy con Moreno. 

La presidenta de la Mancomunidad 
de Municipios del Campo de Gibraltar, 
Susana Pérez (PP), pide hacer un fren-
te común: «Alcaldes, mancomunidad y 
Junta de Andalucía tenemos que mos-

trar en Madrid una unidad de acción y 
reivindicar todos a una», aseguró ayer 
en Canal Sur. 

Duras críticas del PSOE 
En tono bien distinto se pronunció ayer 
el PSOE. El delegado del Gobierno de 
España en Andalucía, Pedro Fernández, 
pidió a Juanma Moreno «lealtad insti-
tucional» y que «no genere conflicto in-
terno. Es una cuestión de Estado». Fer-
nández aboga por «ir todos a una para 
buscar la mejor solución. Estamos en 
el mejor camino después de múltiples 
reuniones para configurar la relación 
con Gibraltar tras el Brexit. Nos encon-
tramos en la recta final tras dar avan-
ces importantes y no podemos hacer 
política interna de un asunto de políti-
ca exterior que tenemos que respetar». 

El alcalde de San Roque, Juan Carlos 
Ruiz Boix, también del PSOE, ironizó 
ayer sobre la convocatoria de Juanma 
Moreno: «¿Ahora?  Pues sí que vamos 
tarde Juan Manuel Moreno. ¿Ahora nos 
convocas para hablar del Brexit en el 
Campo de Gibraltar o para informarnos 
de la nula ejecución del Plan 112 Medi-
das ante el Brexit de la Junta?. El PP tra-
ta de torpedear con todos sus medios 
un acuerdo que permitirá desmantelar 
la Verja, compartir el aeropuerto y la li-
bertad de circulación de personas y mer-
cancías, compartiendo retos medioam-
bientales, dando pasos en la armoniza-
ción fiscal y mejorando los derechos 
laborales de los 15.000 trabajadores 
transfronterizos. ¿Ahora, cinco años 
después de su llegada a la Junta se acuer-
da del Campo de Gibraltar? Vamos tar-
de, muy tarde», aseguró. 

Ya por la tarde, el ministro de Asun-
tos Exteriores telefoneó a Juanma Mo-
reno para asegurarle que se están «acer-
cando posturas» en la negociación y pe-
dirle su apoyo para un acuerdo que 
Albares asegura «traerá prosperidad 
compartida» al Campo de Gibraltar y 
salvaguardará la posición española so-
bre la soberanía del Peñón, y trasladar-
le «su compromiso personal con el Cam-
po de Gibraltar y Andalucía».

Juanma Moreno 
convoca una ‘cumbre’ 

con los alcaldes del 
Campo de Gibraltar 

El presidente de la Junta de Andalucía quiere 
escuchar sus propuestas y establecer un frente 
común de cara a la reunión del próximo lunes 

con Exteriores sobre el tratado del Peñón

El ministro de Exteriores 
llama al presidente andaluz 
para pedirle su apoyo en el 
acuerdo que se negocia 
sobre la colonia británica

El presidente de la Junta 

de Andalucía, Juanma 

Moreno  // EP

GUILLERMO ORTEGA   
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Juan Parejo SEVILLA 

El ministro de Asuntos Exteriores, 
José Manuel Albares, pidió  al pre-
sidente de la Junta de Andalucía, 
Juan Manuel Moreno, su apoyo 
para el acuerdo con Reino Unido 
sobre Gibraltar. Según Exteriores, 
el ministro conversó telefónica-
mente con el presidente andaluz, 

a quien le ofreció  mantener una 
reunión, y le explicó que se van 
acercando posiciones sobre un 
acuerdo que traerá “prosperidad 
compartida” a la comarca. El con-
tacto fue a la reunión que manten-
drá el próximo lunes el ministro 
con los alcaldes del Campo de Gi-
braltar y la Junta de Andalucía. 

Precisamente ayer el presiden-

te de la Junta había convocado a 
estos mismos alcaldes para una 
reunión mañana por la tarde para 
conocer sus reivindicaciones de 
cara al encuentro del lunes. 

El consejero de Presidencia an-
daluz, Antonio Sanz, aseguróque 
desde su Gobierno siempre van a 
trabajar “con lealtad” al Ejecutivo 
central, aunque se ha quejado de 

que no se informe a la Junta des-
de hace un año y medio. 

En la conversación mantenida 
con Moreno, el ministro ha recor-
dado que en la reunión del pasado 
12 de abril en Bruselas se alcanza-
ron puntos de entendimiento so-
bre líneas políticas generales, in-
cluyendo el uso del aeropuerto, el 
tráfico de bienes y la movilidad. 

El ministro aseguró a Moreno 
que el acuerdo salvaguardará la     
posición española sobre la sobera-
nía, además de trasladarle su 
compromiso personal con el 
acuerdo, con el Campo de Gibral-
tar y con el “bienestar y la proyec-
ción exterior de Andalucía”. Alba-
res trasladó  su compromiso per-
sonal con el acuerdo, con el Cam-
po de Gibraltar y con el bienestar 
y la proyección exterior de Anda-
lucía. Exteriores recuerda además 
que la reunión del lunes será el 
tercer encuentro en el que habrá 
estado presente la Junta en poco 
más de dos años.

Albares reclama al presidente de la Junta 
su apoyo para el acuerdo sobre Gibraltar
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J. MORILLO/J. MACÍAS 
SEVILLA 

Q
uién iba a decir que algo más 
de cien años después se iba a 
hacer realidad el famoso poe-
ma que Antonio Machado, bajo 
el pseudónimo de Abel Infan-

zón,  escribió en 1914: «¡Oh maravilla!/Se-
villa sin sevillanos/¡la gran Sevilla». Los 
versos recogidos en ‘Los complemen-
tarios’ se pueden aplicar al pie de la le-
tra a la céntrica plaza del Molviedro, la 
primera zona residencial de la capital 
andaluza en la que ya no vive nadie. Nin-
gún número del antiguamente populo-
so Compás de la Laguna, al que daban 
color en el Siglo de Oro pícaros y pros-
titutas, marineros y aventureros del 
Nuevo Mundo, corresponde a una vi-
vienda, ya que la plaza la ocupa al com-
pleto un hotel o sus apartamentos tu-
rísticos. La excepción sería la capilla del 
Mayor Dolor, desde donde procesiona 
cada Domingo de Ramos la hermandad 
de Jesús Despojado. 

De esta forma, la plaza delimitada 
por las calles Castelar, Adolfo Cuéllar 
y Doña Guiomar —otra casualidad ma-
chadiana— se ha convertido en un es-
pacio que ya no tiene que ver con aque-
lla «Sevilla vieja/donde dormía el tiem-
po/en palacios con jardines/bajo un 
azul de convento» que cantara el au-
tor de ‘Campos de Castilla’. Ahora la es-
quina opuesta a la capilla lo ocupa el 
Hotel Vincci Molviedro, un estableci-
miento de cuatro estrellas, que se com-
plementa, en perpendicular a la calle 
Doña Guiomar, con los Vincci Molvie-
dro Suites Aparments.  

En total, esta cadena hotelera cuen-
ta con cuatro edificios situados en el 
Molviedro y su entorno que suman más 
de 4.500 metros cuadrados. A lo que se 

suma un restaurante en el interior del 
hotel y una terraza con veladores, que 
ocupan un espacio bien visible en la 
plaza, por cuanto incluso han instala-
do una suerte de corralito rodeando 
sus mesas. 

El resto de fachadas que dan a este 
enclave tienen su entrada por la calle 
Castelar o por Adolfo Cuéllar, por lo 
que no queda ni una vivienda en la que 
fue en los siglos XVI y XVII centro de 
la mala vida sevillana en el barrio del 
Arenal, atestado de mancebías, bara-
tillos, casas de juego, alojamientos de 
marineros... que con el paso de los si-
glos han dejado paso a casas señoria-
les y, más recientemente, a apartamen-
tos turísticos, restauración y hoteles. 

De hecho, la calle Castelar y la pla-
za del Molviedro se han convertido en 
la milla de oro del turismo sevillano y 
un ejemplo extremo de la situación 
que sufre el casco histórico, donde los 
fenómenos de la turistificación y la 
gentrificación se unen a los altos pre-
cios de la vivienda, tanto de compra 
como de alquiler, que han desplazado 
a muchos sevillanos más allá de la ron-
da histórica, cuando no a las poblacio-
nes de la corona metropolitana. 

La situación actual del Molviedro era 
algo previsible, por las características 
que reunía un enclave a pocos pasos de 
la zona monumental, ubicado en una 
zona bien conocida y frecuentada por 
su restauración, lo que la hacía suma-
mente atractiva para el turismo. Pero 
la clave reside en que a finales de la dé-
cada pasada el 60% de sus edificios es-
taban abandonados, lo que la conver-
tían en blanco fácil para inversores y 
cadenas hoteleras. Un dato consecuen-
te, además con el hecho de que el 24% 
de los pisos del Arenal, según un estu-
dio de la Universidad de Málaga de hace 

un lustro encargado por la Junta de An-
dalucía, tuvieran uso turístico.  

Extensión del uso turístico 
Un porcentaje que ha crecido desde en-
tonces, a tenor del reciente informe del 
Banco de España sobre el mercado de 
la vivienda, en el que señala que el uso 
turístico se ha extendido por los cen-
tros de las cuatro grandes ciudades que 
concentran más visitas, como el Cen-
tro de Sevilla. Estos núcleos que con-
centran «una mayor presencia del al-
quiler turístico —que desplaza la vivien-
da residencial—, experimentan mayores 
incrementos relativos en los precios de 
compra y alquiler de vivienda». 

La diferencia respecto a otras zo-
nas con alta concentración de hoteles 
y apartamentos turísticos, como la Pla-
za Nueva, la Magdalena y San Andrés, 
donde aún se cuentan residentes, es 
que en el caso del Molviedro el turis-
mo ha desplazado completamente el 
uso residencial. 

El fenómeno no es nuevo, pues el 
establecimiento de núcleos comercia-
les durante el desarrollismo, como El 
Corte Inglés en la Plaza del Duque, que 
supuso el derribo del Palacio de los 
Sánchez Dalp, tuvo como consecuen-
cia que los vecinos hayan sido despla-
zados desde entonces por la prolife-
ración de comercios y más reciente-
mente de hoteles. Lo mismo ha 

Molviedro, la 
única zona 
residencial de 
Sevilla donde 
ya no vive nadie
∑ Ningún número del antiguo Compás 

de la Laguna tiene viviendas ya que la 
plaza la ocupa al completo un hotel  

∑ El nuevo restaurante que abrió frente 
a la capilla instaló un corralito con 
vallas de madera para los veladores

ADRIANO

La plaza ha pasado de ser 
el centro de la prostitución 
sevillana en el Siglo de Oro 
a estar situado en la milla 
de oro del turismo 

El Banco de España señala 
que el uso turístico se ha 
extendido en centros como 
el de la capital hispalense 
desplazando el residencial
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Varias personas en uno de 

los veladores de la plaza de 

Molviedro  // J.M. SERRANO

sucedido en las calles O’Donnell, Rio-

ja, Sierpes y Tetuán, donde quedan 

residentes, muchos de ellos en estas 

dos últimas, los dueños de los loca-

les comerciales de los bajos. 

Pero el comercio también está 

siendo deslocalizdo ah ora del Cen-

tro, tanto por el turismo como por el 

auge del comercio electrónico y la 

marcha de las tiendas a los grandes 

centros comerciales de las afueras. 

Ello está modificando su paisaje ur-

bano, reduciendo una zona tiendas, 

en muchos casos pensada para el tu-

rista, y con proliferación de hoteles

en calles hasta ahora comerciales,

como Puente y Pellón. 

El caso extremo es el barrio de San-

ta Cruz, donde el 35% de los pisos, se-

gún el mencionado informe, son pi-

sos turísticos y la población residen-

te está en retroceso, como demuestra

la falta de alumnos que sufre el cole-

gio San Isidoro, que ofertaba veinti-

cinco plazas para el próximo curso y

solo cubrió diez.
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FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

L
a cuestión sanitaria lleva sien-
do arma arrojadiza entre la 
Junta de Andalucía, la oposi-
ción y el propio Gobierno de 

España desde hace meses. Las abul-
tadas listas de espera quirúrgicas y 
de consultas externas han centrado 
infinidad de discursos con tanto o más 
calado que la cuestión de base: faltan 
médicos para tanta demanda. Sin em-
bargo ahora el punto de fricción pa-
recen haberse trasladado al asunto de 
las plazas MIR, que por primera vez 
se han quedado sin cubrir en su tota-
lidad en la especialidad de Medicina 
Familiar y Comunitaria en Andalucía.  

El pasado martes, el presidente de 
la Junta de Andalucía Juanma Moreno 
asistía al acto de bienvenida de los nue-
vos residentes del Hospital Universi-
tario Virgen del Rocío de Sevilla.  

Allí, reivindicó un pacto de Estado 
que garantizase una ampliación con-
tinuada de plazas MIR, a razón de 1.000 
nuevos médicos por año, con la que 
paliar las carencias actuales del siste-
ma sanitario del que además, a su jui-
cio, convendría ajustar los criterios de 
acreditación para compensar las es-
pecialidades que presenten déficit.  

«No es de recibo que más del 20 por 
ciento de los graduados que aprueba 
el examen MIR se quede sin plaza cuan-
do son precisamente tan necesarias 
especialidades que son súper deman-
dadas», explicó como una de las solu-
ciones para «desbloquear una situa-
ción que desgraciadamente es cróni-
ca, que es la falta de profesionales 
sanitarios que hoy padece práctica-
mente el conjunto de nuestro país». 

«Contratos basura» 
En definitiva, «habrá que hacer todos 
los esfuerzos posibles». recalcó, en 
unas declaraciones que no han sido 
especialmente bien recibidas por los 
socialistas de Andalucía.  

Ayer, la portavoz del PSOE-A Ánge-

les Férriz, acusaba a Moreno de tener
«mala memoria» dados los diversos
pactos por la sanidad planteados por
su secretario general Juan Espadas,
que el presidente de la Junta se limitó
a «despachar».  

Ante esta petición de mejora al Go-
bierno que hace el ente andaluz, Férriz
recordó tajante que «el 100% de las com-
petencias en sanidad son de la Junta» y
acusó a Moreno de «echar la pelota una
vez más» al Ejecutivo de Pedro Sánchez.

Entre diversas críticas a la gestión
de la Junta, la parlamentaria socialis-
ta aseguró que el modelo sanitario de
Moreno «más bien trata de destrozar-
lo para tener una excusa y fortalecer
el negocio». En ese sentido, afeó que
el presidente «daba palmaditas en las
espaldas a los mismos profesionales
que va a despedir» 

Además, Férriz remachó que la cues-
tión de fondo con los MIR «no es de pla-
zas, sino de los contratos basura que
hace». Por ello, no entiende el hecho de
«pedir 1.000 plazas más de MIR cuan-
do en los últimos dos años se han ido
de la sanidad pública andaluza 1.116 mé-
dicos» y al «no haber cubierto todas».  

«No puede garantizar que la forma-
ción que se les dé —a los residentes—
es la digna», por eso aseguró que la
Consejera de Salud pide que los requi-
sitos se reduzcan.  

En ese sentido, Catalina García ha-
bía pedido al Ministerio que «cambie
el modo en que se seleccionan las pla-
zas, puesto que por parte de los MIR 
existe una protesta encadenada de va-
rios años diciendo que algunas de ellas 
se quedan descubiertas por ese modo 
de elección de las plazas». 

El primer descubierto 
Bajo la tensión política subyace una cer-
teza: por primera vez en la historia, el 
sistema sanitario de Andalucía no ha 
cubierto el total de nuevos MIR de Me-
dicina de Familia. De las 64 plazas que 
coleaban sólo 25 serán aprovechadas fi-
nalmente por un residente. Andalucía 
nunca se había visto antes en este trá-
mite ‘de gracia’, pues la región siempre 
hacía pleno a la primera.  

Coincide que es la autonomía que ha 
ofertado más plazas en esta especiali-
dad —434— y que el total que ha queda-
do desierto —39— es bastante residual 
en comparación con el global de plazas 
MIR, pero no deja de ser simbólico pues 
los huecos no se han producido preci-
samente en zonas de difícil acceso.  

Ante la descoordinación entre ofer-
ta y demanda formativa, no pocas vo-
ces autorizadas han expresado su de-

sacuerdo con un sistema de adjudica-
ciones que parece obviar todo el duro 
camino previo entre los muros de la 
Universidad. «Es prioritario facilitar 
el acceso al MIR, es complicado expli-
car que este año han quedado 473 pla-
zas vacantes y 966 médicos sin pasar 
la nota de corte del 25% —en el total 
de España—», explica el Coordinador 
del Centro de Estudios del Sindicato 
Médico de Granada Vicente Matas. 

Las notas de corte 
En ese sentido, conviene aclarar que 
ese baremo del 25 por ciento se viene 
aplicando desde el año pasado, pues 
desde la convocatoria 2013-2014 se exi-
gía un 35%, que en 2012-2013 era el 30% 
y que hasta 2009 no se tenía en consi-
deración una nota mínima.  

«En un examen que sirve para cla-
sificar a los aspirantes a ser especia-
listas y teniendo en cuenta que ya son 
médicos y que los españoles han en-
trado a las facultades con unas notas 
extraordinarias y han estado seis lar-
gos años para formarse como médicos, 
que problema hay para que puedan 

Las vacantes del MIR 
abren otro frente entre   
la Junta y el Gobierno

∑ El Gobierno de Moreno apunta a la 
responsabilidad del Ministerio en las 
plazas que quedan sin cubrir 

∑ Los socialistas andaluces afean que la 
Junta «no pide más plazas porque no 
puede garantizar una formación digna» 

El doctor Vicente Matas cree 
que una de las causas de las 
vacantes en Medicina Familiar 
es el «poco conocimiento que 
tienen de la especialidad, 
precisamente por la poca 
presencia de Atención Prima-
ria en las Facultades».  

Como principal solución, 
«mejorar las condiciones 
laborales, profesionales, 
retributivas, de estabilidad y 
conseguir cargas de trabajo 
razonables, que pasa necesa-
riamente por un incremento de 
presupuesto, plantilla de 
médicos suficiente y tiempo 
adecuado para los pacientes».  

Asimismo se debería 
fomentar una mayor rotación 
por Atención Primaria, 
«llegando al medio rural donde 
están las plazas de difícil 
cobertura». 

Posiblemente sea la especia-
lidad más vocacional, empero 
no es de las más elegidas entre 
los mejores expedientes. Y eso 
es un problema.

Hacer más atractiva 
la especialidad que 
cimenta el sistema

Moreno pidió a Sánchez 
1.000 nuevas plazas MIR 
anuales, como punto 
clave de un «pacto de 
Estado» 

Ciertos sectores 
médicos consideran  
que el sistema de 
adjudicación no facilita 
el acceso a las plazas 
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ocupar las plazas que se convocan

por mérito y capacidad», recalca este

médico jubilado profundamente ver-

sado en el análisis estadístico.  

Matas apuesta por seguir dando

oportunidades de adjudicación, para

intentar acoplar «las plazas de los

MIR que no llegan a tomar posesión
o las de los que renuncian el primer

mes de residencia, de lo que no ofre-

ce información el Ministerio».  

Asimismo pone sobre la mesa un

nuevo giro en el sector que llegará a

medio plazo: «Necesitaremos más

médicos especialistas en los próxi-

mos 7 u 8 años, pero pasada esta si-

tuación puntual, las jubilaciones ba-

jarán mucho y posiblemente se for-

marán más médicos de los que en

España puedan acceder a un puesto

de trabajo». Es preciso una buena

planificación, una estrategia que haga

salir del «desastre para el SNS y muy

especialmente para la Atención Pri-

maria» de la actualidad pero sin vol-

ver a las cifras de paro de la «sanidad

de los ochenta». Hasta entonces, hay

mucha lista de espera por atender».

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 11

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/05/2024

 España

 6 626 EUR (7,120 USD)

 226,36 cm² (36,3%)

 2031 EUR (2182 USD) 

R. S.   

Metro de Sevilla, sociedad con-
cesionaria de la Junta de Anda-
lucía, incorpora 120 aparca-
mientos seguros para bicicletas 
y patinetes (vehículos de movi-
lidad personal VMP) con el ob-
jeto de fomentar la intermoda-
lidad con el suburbano hispa-
lense. Ante la prohibición de ac-
ceso al Metro con patinetes, es-
te sistema permitirá que los 
usuarios puedan aparcar sus 
vehículos y coger el Metro. 

El servicio, de inicio, será gra-
tuito y pasado el tiempo podrán 
establecerse tarifas, pero con un 
sistema de bonificaciones que be-
neficie a aquellas personas que 
hagan uso del transporte público. 

Diseñados por la empresa No-
vality, se han colocado sistemas 
cerrados de taquillas, con capaci-
dad para 40 bicicletas o patinetes 
cada uno, en las estaciones de 
San Juan Alto, San Juan Bajo y 
Condequinto, concebidas como 
intercambiadores para que los 
ciudadanos dejen sus vehículos 
de movilidad personal y cojan el 
metro en sus desplazamientos. 
Estos sistemas de taquillas indivi-
duales y cerradas permiten dejar 
la bicicleta o patinete, el casco y 
otras pertenencias personales sin 
necesidad de candado y a través 
de una app sencilla e intuitiva. 

Estos estacionamientos, con-

tratados e instalados por la                  
Agencia de Obra Pública de la 
Junta de Andalucía, se suman a 
las 102 plazas de aparcamientos 
seguros para bicicletas y patine-
tes eléctricos que ya disponía Me-
tro de Sevilla en el interior de 12 
de sus 21 estaciones, de modo que 
el suburbano duplica su oferta de 
plazas de estacionamientos segu-
ros. Con esta actuación se da un 
paso más en las políticas de movi-
lidad, con aparcamientos seguros 
e inteligentes, donde la bicicleta 
queda resguardada en un módulo 
cerrado, dando garantías de se-
guridad. Estos estacionamientos 
seguros para bicicletas están do-
tados de sistemas individuales 
para el aparcamiento en el inte-
rior de unas taquillas, con ilumi-
nación artificial, control de acce-
sos y puntos de recarga para las 
bicicletas eléctricas. 

La app móvil permite visualizar 
el mapa del área metropolitana 

con los estacionamientos activos 
y con la información de las plazas 
disponibles. Las plazas se pueden 
reservar y se da un tiempo de 60 
minutos para llegar al estaciona-
miento. Los usuarios podrán ac-
ceder a este sistema durante las 
24 horas de todos los días del año. 

Los bicicleteros en el Metro de 
Sevilla forman parte de un pa-
quete de aparcamientos seguros 
para cerca de 300 bicicletas y 
patinetes en estaciones y para-
das de los metros de Sevilla, Má-
laga, Granada y del Trambahía 
que ha costado más de medio 
millón de euros cofinanciados 
con fondos europeos React-EU. 
El uso de la bicicleta actúa como 
incentivo para el crecimiento de 
la demanda del transporte pú-
blico. Las vías ciclistas de acceso 
a estaciones y los aparcamien-
tos seguros incentivan la inter-
modalidad de bici + metro en 
las áreas metropolitanas.

Metro de Sevilla duplica las plazas de 
aparcamiento para bicis y patinetes 
l Incorpora 120 
parkings en San 
Juan Alto y Bajo y 
Condequinto para 
dejar los vehículos 

CONSEJERÍA DE FOMENTO 

Aparcamiento para bicis y patinetes en la estación de San Juan Bajo.

 

Una instalación  
de Novalty 
gratuita por ahora

El servicio de aparcamiento se-
guro en estaciones del Metro 
será gratuito en sus inicios y 
pasado el tiempo podrán esta-
blecerse tarifas con un sistema 
de bonificaciones que beneficie 
a los que hagan uso del trans-
porte público. Los usuarios, 
con 16 años o más, deberán 
darse de alta en una app móvil 
(Novality) creada para este sis-
tema, aportando algunos datos 
personales para su identifica-
ción. Los usuarios del Metro de 
Málaga podrán estacionar así 
la bicicleta en estos aparca-
mientos seguros de manera 
gratuita durante toda una jor-
nada si hacen uso de su tarjeta 
o título de transporte público.
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

Q
UÉ gusto da oír el discurso de un político cuan-
do no se alarga, no se recrea en vaguedades y va 
directo al grano sobre la materia que toca. Nos 
referimos al alcalde de Sevilla en la entrega de 

los premios taurinos Puerta del Príncipe que cada año con-
voca El Corte Inglés, que es la empresa que cualquier día 
debería concederse el premio a sí misma, porque tiene 
su mérito seguir convocando los galardones pese al am-
biente hostil contra la Fiesta. ¡Bravo por El Corte Inglés! 
José Luis Sanz entró en el asunto en corto y por derecho. 
Definió el espectáculo de los toros como una “manifes-
tación cultural” y un “acto de libertad”. Hablar de toros 
hoy es eso: un acto de libertad. 
No hace falta más, siempre lo 
hemos mantenido. Citó a Al-
berti, Dalí y Picasso. Muy bien  
traídos, alcalde, pero casi que 
no hacía falta. Se llama liber-
tad. “La Fiesta se crece con los 
ataques”. Eso es lo que todos es-
peramos, que la mamarracha-
da sectaria del tal Urtasun ha-
ya despertado algunas con-
ciencias y haya animado a mu-
chos aficionados a salir del bur-
ladero de la ambigüedad. Es 
tiempo de dar testimonio, in-
cluso se espera el de quienes no 
son habituales de los tendidos 
pero huelen la maniobra de 
quienes pretenden intervenir, 
limitar, restringir, orillar y anu-
lar cualquier manifestación que 
huela a lo que ellos detestan. 
Quizás la ministrada haya ser-

vido para que afloren los defensores de la Fiesta, algo 
agazapados por dos causas: hemos sufrido demasiados 
años de tardes plúmbeas en las ferias (solo hay que re-
cordar el período de la crisis del toro bravo) y las campa-
ñas antitaurinas han provocado la retirada de muchos 
patrocinadores. Urtasun no es nadie y la Fiesta los cuen-
ta por siglos, pero nada se debe dar por hecho. La Fiesta 
necesita toros que embistan. Mientras haya bravura y no-
bleza no importan las estulticias de ministros con cadu-
cidad. El alcalde acertó en el discurso del Alcázar. Era el 
momento y el sitio. Aplaudieron hasta los vencejos con 
ese piar que marca el declive de la luz solar en el Patio de 

la Montería, la banda sonora 
más bella de la ciudad. Este 
Oseluí que habla claro y direc-
to es el que más gusta, como el 
día que se refirió al cartel de la 
Semana Santa de Salustiano: 
“Me gusta, es valiente y arries-
gado”. Eso digo yo hoy del dis-
curso del alcalde en defensa de 
la Fiesta, porque además no es 
la primera vez que tiene un ges-
to sin medias tintas, pues ya re-
cuperó el premio taurino del 
Ayuntamiento en toda su di-
mensión, pero ahora es más im-
portante si cabe. Los vencejos le 
pidieron la vuelta al ruedo. Por-
que el toreo se valora cuando es 
de verdad. Y solo es de verdad 
cuando se clavan las manoleti-
nas donde hay peligro. Y solo 
donde hay peligro se puede lo-
grar el triunfo. 

EL ALCALDE, EN CORTO 
Y POR DERECHO

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Es la hora de hablar alto y 
claro, llamar a las cosas por  
su nombre y defender la Fiesta 
como mero acto de libertad

La aldaba
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E
L otro día en el pleno del 
Ayuntamiento de Sevilla 
hubo un concurso de chis-
tes. Competían el delfín 

de Juan Espadas que heredó la al-
caldía por designación espadil, 
Antonio Muñoz, y el antiguo alcal-
de de Tomares y actual alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz. 

–“Señor Sanz, es usted más pre-
visible que el árbitro que va a ver el 
VAR cuando juega el Real Madrid”. 
(JA) 

–“Señor Muñoz, es usted más 
previsible que Pedro Sánchez ama-
gando con dimitir”. (JA-JA). 

Contra todo pronóstico, en mi 
opinión, la competición la ganó el 
señor Sanz. Digo que iba en contra 
de lo previsible porque el alcalde es 
bastante malajón, no como el señor 
Muñoz, que es todo carisma y gra-
cejo. Aprovechando la corriente de 
consultas populares sobre asuntos 
que no tienen ninguna importan-
cia, me habría gustado poder votar 
en este concurso humorístico. Se 
nos escapan las mejores. 

Están los políticos empeñados en 
mantenernos entretenidos a costa 
de lo que sea. Imagino que habrán 
disfrutado ustedes del sainete de 
cinco días, con vacaciones pagadas 
de todo incluido, que nos ha brin-
dado nuestro presidente amartela-
do. Entre el amor y el poder no ha-
bía otra elección posible. Enamora-
do, pero no tanto. 

De todo este folletín, lo que más 
me ha impactado es que ha habido 
gente, que a priori parece que rige 
bastante bien, valorando como 
una opción real que el innoble fue-
ra a dimitir. Dimitir por amor. Es-

ta candidez me ha parecido entre 
enternecedora y pavorosa. 

Menos mal que todo ha queda-
do en alharaca porque Marisa Pa-
redes tiene una edad muy delica-
da y un disgusto de estos se la pue-
de llevar por delante. 

Sobre el nivel de una mayoría de 
políticos locales charlaba el otro día 
con el profesor titular de Historia 
del Pensamiento Político y Social 

de la Hispalense, José Antonio Pa-
rejo, que no solo es meu caro amigo 
desde parvulario sino una de las 
mentes más claras que conozco. 

No entramos en valorar la hono-
rabilidad o la decencia sino en la 
formación e instrucción. Se queja-
ba del lamentable nivel de argu-
mentación, de lectura (algunos no 
saben ni leer en voz alta) e intelec-
tual que tiene parte del politiqueo. 
Alardean de su acento cerrado; le-
en entre nada y muy poco y eso se 
nota porque tienen un vocabulario 
enormemente pobre y no saben 
construir argumentos o finalizar 
una frase. Y que si osas exponer es-
to públicamente serás tachado de 
elitista (lo de facha ya ni cotiza). A 
quien le importe. 

No todo se resume en la cultura y 
preparación que puedan tener 
nuestros dirigentes, que ya como 
base debería ser lo mínimo. Estoy 
segura de que hay muchos políticos 
que han estudiado mucho de lo su-
yo y se han leído una considerable 
cantidad de libros. La pena es que 
eso no garantiza un mínimo de 
buenas intenciones. Miren si no lo 
avezado que parece el ministro de 
Cultura, del que no recuerdo su 
nombre ni me voy a acordar en la 
vida. Seguro que se ha leído por lo 
menos 20 libros, ¡o más! Aunque 
me juego la mano derecha que El 
Cossío no lo ha visto ni de lejos.

Están los políticos 

empeñados en 

mantenernos entretenidos  

a costa de lo que sea

POLÍTICOS, CHISTES Y LIBROS

CARMEN 

SILVA 
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SOCIALISTAS  
A LA SEVILLANA 

S
EVILLA fue la clave para la reno-
vación del PSOE. En Suresnes 74 
empezó todo, cuando el compa-
ñero Isidoro salió a hombros co-

mo el mesías del futuro. Entonces se dijo 
lo mismo que dicen ahora los sanchistas: 
que los viejos estaban chocheando. Los jo-

vencitos renovadores se quedaron con las 
siglas del partido y los viejos se conforma-
ron con reagruparse en lo que se denomi-
nó el PSOE Histórico. Con el tiempo, los 
históricos se fueron jubilando, y se senta-
ron alrededor de la mesa camilla a contar 
sus batallitas, que se remontaban a la Gue-
rra Civil, donde tuvieron poca participa-
ción. Volvieron del exilio para nada. 

Sevilla fue la clave para la renovación 
del PSOE. El compañero Isidoro se trans-
mutó en Felipe González y quedó segundo 
en las primeras elecciones democráticas 
del 77, porque todavía no le parecía opor-
tuno ser primero. Todo resultó más senci-
llo con el Tejerazo por medio y Calvo Sote-
lo para entonar el gori gori de la UCD. En 
1982 empezó el cesarismo felipista, que 
duró hasta 1996. Un escritor de izquier-
das, nada sospechoso de facha, Francisco 
Umbral, publicó un libro titulado La déca-
da roja, donde cuenta algunas curiosida-

des de aquellos años. No todo fue tan es-
plendoroso, ni tan bonito, como hoy lo 
pintan Feijóo e incluso Abascal. Pues algu-
nos, cuando envejecen y se apartan del po-
der, se olvidan de lo que hacían cuando 
ellos mandaban en este país. 

Sevilla fue la clave para la renovación 
del PSOE, ya se ha dicho, pero se debe 
añadir que el voto andaluz fue la clave pa-
ra que durasen casi una década y media en 
el poder. Felipe era el Amo, que estaba por 
encima del Bien y del Mal. Era el Bueno de 
la película. El Feo era Manuel Fraga, líder 

de la oposición eterna. Y el Malo era Alfon-
so Guerra, un intelectual machadiano in-
cluso con librería, que representaba al 
pueblo y la sigla obrera. Más puño que ro-
sa. En Andalucía, el más felipista en los 
modos y el más andalucista de palabra era 
Rafael Escuredo. Y el más guerrista y el 
más aparatoso del partido era José Rodrí-
guez de la Borbolla, al que todos llamaban 
Pepote, con campechana devoción. 

Sevilla fue la clave. Pero ya no queda 
nada de aquel PSOE, tras el último inten-
to fallido con Susana Díaz, que era como 
la nieta cariñosa de los jubilados. Desde 
que Pedro Sánchez se convirtió en el Gran 
Líder trata a los sevillanos felipistas como 
la escoria del partido. Hoy son ellos los 
históricos, sólo para batallitas. Los ERE 
nunca existieron. Juan Espadas se ofreció 
para ser un cero a la izquierda. Y cuidan a 
la cheerleader María Jesús, conversa de 
opereta, que alegra las fiestas del partido.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN 
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Ya no queda nada de aquel 
PSOE, tras el intento fallido 
con Susana, que era la nieta 
cariñosa de los jubilados
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JESÚS BAYORT SEVILLA 

L
a nefasta gestión socialista 
al frente del Ayuntamiento 
de Burguillos, que manten-
drá endeudado al municipio 

sevillano al menos hasta el siglo XXII, 
tiene su origen en la venta irregular 
de suelos por parte de la sociedad mu-
nicipal Burguillos Natural, cuyo ad-
ministrador concursal ha revendido 
ahora la deuda contraída por el Con-
sistorio a un fondo buitre norteame-
ricano. El que fuera alcalde de este 
municipio de la Sierra Norte de Sevi-
lla entre 1995 y 2009, José Juan López 
(PSOE), vendió en calidad de presi-
dente de la concursada sociedad mu-
nicipal, de la que cobraba un sueldo 
anual de más de cien mil euros, terre-
nos que pertenecían a familias de Bur-
guillos sin que éstas fueran conoce-
doras de la operación. 

Los socialistas José Juan López y 
Jacinto Rosas, presidente y gerente 
de la sociedad municipal respectiva-
mente, efectuaron entre los años 2004 
y 2005, entre otras, la venta de casi 

14.000 metros cuadrados de terrenos 
que no eran de titularidad municipal 
mediante documentos privados. La 
irregularidad de aquella operación 
fue reconducida cuatro años después 
mediante una maniobra en la que el 
Ayuntamiento, como beneficiario de 
la cesión obligatoria del diez por cien-
to de los aprovechamientos del Plan 
Parcial R-6 (12.697 metros cuadrados 
de solares), y por orden del primer 
edil, abría un expediente de cesión 
gratuita de estos terrenos a Burgui-
llos Natural tras una tasación que 
arrojaba una cantidad similar a la que 
cuatro años había protagonizado la 
operación. 

La venta de propiedades que no 
eran de titularidad municipal era una 
práctica habitual en la etapa socia-
lista al frente del Gobierno de Burgui-
llos, como cuando en octubre de 2004 
se vendieron 8.220 metros cuadrados 
de suelo urbano (solares) por 1,2 mi-
llones de euros a una empresa priva-
da que no los pudo escriturar ya que 
la parte vendedora –Burguillos Natu-

ral– no era la propietaria, así como 
tampoco pudo recuperar el dinero 
una vez que la empresa presidida por 
los socialistas quebró y entró en con-
curso de acreedores. 

Algo parecido ocurrió con el polí-
gono Cuarto de la Huerta, junto a la 
carretera de Villaverde del Río, del 
que Burguillos Natural era propieta-
ria de más de la mitad de unos terre-
nos que terminó vendiendo sin ceder 
el 10 por ciento de los aprovechamien-
tos de los solares de interés público 

y social al Ayuntamiento, tal y como 
estaba obligado. Por lo tanto, la so-
ciedad concursada vendió más de 
8.000 metros cuadrados de solares 
que pertenecían al Consistorio. La 
venta de aquel terreno se efectuó por 
190.657 euros, argumentando que Bur-
guillos Natural era la dueña de pleno 
dominio de la parcela, sin llegar a ce-
der la parte correspondiente al Ayun-
tamiento. 

Con la llegada del PP al gobierno 
municipal se destapó que los cobros 
de estas ventas «fraudulentas» y de-
más fondos recaudados se desvia-
ron a la sociedad municipal de la que 
el alcalde socialista era presidente 
para abonar nóminas pendientes, la 
construcción de la ruinosa macro-
discoteca, pago de deudas y aboga-
dos, noches de hotel, viajes por ca-
pitales europeas, compras de relo-
jes, bolsos de lujo, abonos para el 
fútbol, mariscadas… Durante aquel 
dispendio económico y urbanístico 

‘EL EXPOLIO DE BURGUILLOS’ CAPÍTULO II

Los socialistas José Juan López y Jacinto 
Rosas pagaron con tarjetas de Burguillos 
Natural SL más de 26.000 euros en 
noches de hotel y comidas en los mejores 
restaurantes de toda España 

El alcalde vendió  fincas que 
no eran del Ayuntamiento

Antigua sede de la sociedad 

municipal Burguillos Natural, 

foco de la deuda histórica del 

municipio  // RAÚL DOBLADO
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los administradores de Burguillos

Natural que disfrutaban de tarje-

tas bancarias eran el alcalde y pre-

sidente, José Juan López, y el ge-

rente, Jacinto Rosas. Ambos socia-

listas abonaron gastos superiores

a los 170.000 euros, entre los que

destacan comidas en algunos de

los principales restaurantes de Se-

villa, Madrid, Valencia, Barcelo-

na, Vizcaya, Navarra, La Coruña,

Granada y Córdoba. En uno de esos

almuerzos se observa una comi-

da en la que se sirvió langostinos,

ostras, almejas, cocochas, lubina,

besugo, lenguado, pulpo y nava-

jas, constando que «los licores co-

rrieron por cuenta del restauran-

te». Entre los viajes por el extran-

jero del alcalde de este municipio,

que por entonces no sobrepasaba

los 5.000 habitantes, destacan los

que realizó a París, Niza, Andorra

y Rumanía.  
Dos de los casos más sorpren-

dentes de la venta irregular de te-

rrenos son los de la parcela 9001,

en cuyo contrato se reflejó que Bur-

guillos Natural era su dueña de ple-

no dominio, pese a que la parcela

pertenecía en su totalidad a la vía

pecuaria ‘Cañada Real Huelva-Cór-

doba’, propiedad por aquel enton-

ces de la Consejería de Medio Am-

biente de la Junta de Andalucía. En

cuanto a la venta mediante subas-

ta de la finca 6102 del polígono 4

al Grupo Atanfer, que pagó 957.000

euros, la propiedad era del Ayun-

tamiento de Burguillos sin que éste

cediera ni vendiera su titularidad

a la sociedad concursada. 

Tal y como denunció el actual

alcalde de Burguillos, Domingo Del-

gado (PP), «los actos descritos son

manifiestamente contrarios al or-

denamiento jurídico y llevados a

cabo mediante el engaño por par-

te de José Juan López (...) El objeto

de todos estos contratos por par-

te del exalcalde son bastante evi-

dentes: obtener ingresos con los

que satisfacer la tesorería de Bur-

guillos Natural SL y seguir mante-

niendo un altísimo nivel de vida a

costa de la empresa». 
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Luis Lastra 

La Guardia Civil confirmó ayer 
en la Audiencia de Sevilla que no 
encontró “ningún papel” relacio-
nado con la ayuda de 750.000 
euros que el Ayuntamiento de 
Los Palacios recibió de la Junta 
de Andalucía entre 2003 y 2005 
para montar un centro ecuestre. 
Con “ningún papel” se referían 
los dos agentes que comparecie-
ron ante la Sección Primera a que 
no existió ninguna solicitud de 
ayuda ni resolución de concesión 

de esos fondos, como mantiene 
la Fiscalía Anticorrupción, que 
pide seis años de cárcel para los 
entonces alcaldes, los socialistas 
Emilio Amuedo y Antonio Maes-
tre, y la interventora municipal. 

Para el primer agente, era indi-
ferente que en el extracto de una 
de las transferencias realizadas 
desde el Instituto de Fomento de 
Andalucía (IFA) al Consistorio, 
en concreto de 200.000 euros en 

febrero de 2005, no se concreta-
se en el concepto del abono más 
que “ayudas al Ayuntamiento”. 
“En el Ayuntamiento estaba cla-
ro que esos 200.000 euros eran 
para un centro ecuestre”, afirmó. 

Según este testigo, la propia in-
terventora defendió durante la 
investigación que ella “pregunta-
ba año tras año al alcalde si el 
proyecto seguía adelante y se 
prorrogaba la subvención o si de-
volvía el dinero”. La otra agente, 
secretaria del atestado de esta in-
vestigación, lo ratificó: “La inter-
ventora recordaba continuamen-
te al alcalde que no estaba desti-
nando la subvención al centro 
ecuestre y el alcalde hacía caso 
omiso. Ella nos dijo que le insis-
tía en ese sentido”, contó. 

Ese alcalde en concreto, Maes-
tre, admitió el martes que desti-
nó esas partidas “al día a día” del 
municipio, aunque se escudó 
precisamente en el hecho de que 
las dos transferencias que se in-
gresaron durante su mandato, 
esa de 200.000 euros y otra pos-
terior de 500.000, no detallaban 
en el concepto que fuesen para 
esa instalación ecuestre. 

A pesar de los requerimientos 
de la interventora, la Alcaldía no 
ejecutó la obra. “Como no había 
ningún papel, eso quedaba a su 
libre albedrío”, llegó a decir el 

primer agente, que también fue 
preguntado por la caja única en 
la que el Consistorio ingresó las 
subvenciones. “No veo lógico que 
un dinero que se concede para un 
fin concreto vaya a la caja única. 
Debió ir a una cuenta específica. 
La interventora debería haber 
puesto un reparo a eso”, opinó. 
Este testigo (la segunda casi no 
recordaba nada del caso) tam-
bién indicó que con el primer in-
greso de 50.000 euros, cuando el 
primer edil era Amuedo, hubo 
“un encargo inicial” para elabo-
rar un informe topográfico. La 
diatriba es que en 2001 ya había 
encargado el mismo trabajo a un 
arquitecto (este así lo reconoció 
ayer ante el tribunal) y, compara-
do con lo que se gastó tres años 
después, “había una sustancial 
diferencia en la facturación”.

La Guardia Civil 
no vio “ningún 
papel” de la ayuda 
a Los Palacios
l Los agentes refieren que la interventora 

les contó que “preguntaba año tras año  

al alcalde” qué hacer con la subvención

ISMAEL RUBIO 

Emilio Amuedo (en el centro), el alcalde que firmó un protocolo de intenciones con la Junta, en la Audiencia.

“En el Ayuntamiento 
estaba claro que ese 
dinero era para un 
centro ecuestre”

 

El actual primer edil no tuvo “ningún 
conocimiento formal” del proyecto

El actual alcalde de Los Pala-
cios, Juan Manuel Valle (IP-IU 
Con Andalucía), compareció 
ayer como testigo ante la Sec-
ción Primera de la Audiencia de 
Sevilla y recordó que durante 
su etapa de concejal en la opo-
sición, que coincidió con la con-
cesión de estas ayudas, no tuvo 
“ningún conocimiento formal” 
del proyecto del centro ecues-
tre. Cuando fue elegido por pri-
mera vez, en 2011, “llegaron 
muchas reclamaciones de sub-
venciones”, hasta cerca de una 
veintena, y por eso creó una co-
misión de investigación de la 

que salió la decisión de llevar 
varios casos a la Fiscalía, entre 
ellos el que ahora está siendo 
enjuiciado. Valle destacó que 
“nunca” vio documento alguno 
relacionado con esa iniciativa y 
confirmó que el nuevo equipo 
de gobierno, a instancias de la 
Junta de Andalucía, devolvió 
los 750.000 euros “más 
136.000 en intereses”. De he-
cho, como había indicado el 
martes la interventora que 
también está acusada, la Admi-
nistración reclamó 700.000 y 
fue ella quien la corrigió y co-
municó que la deuda era mayor.
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA SEVILLA 

O
cho meses de trabajo y un to-
tal de 455.444 euros es lo que 
se ha invertido en la restau-
ración de los alfarjes del Pa-

tio de las Doncellas del Real Alcázar, que 
fueron presentados ayer después de la 
intervención que ha realizado un equi-
po de siete profesionales de la empresa 
Cambium. La primera intervención es 
de 2020. A raíz de esto se realizó un aná-
lisis de cómo se encontraban. A partir 
de ahí se elaboró un proyecto de restau-
ración que se aprobó en 2022 y sus obras 
se licitaron en abril de 2023 tras el vis-
to bueno de Patrimonio.   

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
dio las gracias durante la presentación 
de estos trabajos de restauración al Pa-
tronato del Real Alcázar por su «preo-
cupación constante por conservar y 
mantener esta joya única». Asimismo, 
dijo que «nos encontramos ante un tes-
timonio excepcional del arte mudéjar 
en el edificio civil más importante de su 
época». En lo que se refiere a la data-
ción de estos alfarjes, señaló que «aun-
que siguen faltando evidencias para do-
cumentar la fecha exacta, la principal 
hipótesis lo atribuye a Pedro I». En ese 

Los trabajos de restauración realizados en el Patio de las 

Doncellas por la empresa Cambium han durado ocho 
meses y se han invertido más de 450.000 euros

Los alfarjes del Alcázar, una 
joya recuperada del mudéjar

La principal hipótesis 
asocia estos alfarjes a 
Pedro I, pero hay otra que 
los vincula a las reformas 
realizadas por Carlos I

En esta imagen, una parte 

de los aljarfes 

restaurados, abajo, José 

Luis Sanz y un detalle del 

artesonado  // JUAN FLORES

sentido guardan semejanzas estilísti-
cas con otros alfarjes de la época, como 
los de la Sinagoga del Tránsito de Tole-
do o los del Oratorio del Parta de la Al-
hambra. Hay otra hipótesis que los en-
cuadran en las reformas llevadas a cabo 
en el patio bajo por Carlos I. 

 El regidor informó de que del estu-
dio científico-analítico se desprende la 
existencia de cinco estratos polícromos, 
encontrando elementos heráldicos e 
iconográficos de las épocas de Pedro I, 
Isabel y Fernando, y Carlos I. Asimismo, 
explicó que las tareas de conservación 
y restauración no han consistido en lle-
varlos a su origen, «cuestión que no hu-
biese sido posible, sino de respetar el 
paso del tiempo y las huellas que la his-
toria ha dejado en ellos». Por todo ello, 
han primado los criterios de conserva-
ción, respetando el original y mante-
niendo las adiciones históricas que ya 
forman parte de la obra. Los trabajos de 
conservación y restauración han inci-
dido en la armadura de madera, inter-
viniéndose en los elementos construc-
tivos, y en los estratos de policromía, 
actuándose sobre la decoración de los 
mismos.  

También intervino en el acto Juan 
Carlos Castro-Jiménez, coordinador de 
restauración de la empresa Cambium. 
Éste participó en el proyecto hasta sep-
tiembre de 2023, fecha en la que inició 
su labor como conservador de la Casa 
Museo de Blas Infante. Además, desta-
có que se ha llevado a cabo una meto-
dología y criterios generales que se adap-
tan a leyes nacionales y autonómicas y 
a los acuerdos y convenios internacio-
nales en conservación y restauración.  

Varias fases de trabajo  
En una primera fase se han llevado 
trabajos de eliminación de depósitos 
y de suciedad superficial. Igualmen-
te se han protegido y fijado aquellas 
zonas de las superficies polícromas 
que corrían riesgo de desaparecer o 
de desprenderse durante la interven-
ción. En una segunda fase se elimi-
naron los depósitos y aditamentos 
superficiales. También se llevó a cabo 
el desescombrado del trasdós, se hi-
cieron pruebas de salubridad, fijación 
de piezas y fragmentos, retirada de 
elementos ajenos al original, retira-
da de reposiciones, reintegraciones 
de volúmenes que no se correspon-
dían en calidad con la obra, fijación 
de la policromía, pruebas de limpie-
za, eliminación de barnices, protec-
ciones de diferentes intervenciones 
y tratamiento de aquellos restos de 
capas pictóricas que habían perdido 
la policromía pero que conservaban 
la preparación. Finalmente, se llevó a 
cabo una desinsectación, el tratamien-
to de los elementos metálicos y la in-
tegración cromática de las policromías. 
Como última fase se efectuó una pro-
tección final de la superficie. D

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/05/2024

 España

 22 519 EUR (24,198 USD)

 482,92 cm² (77,5%)

 7732 EUR (8309 USD) 

J. M. 

SEVILLA 

La Comisión Provincial de Patrimo-

nio ha informado favorablemente so-

bre una intervención arqueológica pre-
ventiva en el cenador de Carlos V del 

Real Alcázar, además de sondeos ar-

queológicos y estudios de paramen-

tos. Actualmente, este pabellón mu-

déjar-renacentista, considerado por 

los especialistas como uno de los más 

importantes del mundo, es la única es-

tancia del palacio que está clausura-

da, tanto su interior como las galerías 

exteriores, por su deficiente estado de 

conservación. 

Así, este proyecto de actividad ar-

queológica preventiva se plantea como 

consecuencia de la futura redacción 

del proyecto de conservación y restau-

ración del cenador de Carlos V, erigi-

do en la vieja huerta de la Alcoba con 

motivo del enlace del emperador con 

Isabel de Portugal el 11 de marzo de 

1526, por lo que dentro de dos años se 

conmemorarán los quinientos años 

de su construcción. El patronato del 

Real Alcázar pretende tener restaura-

do el pabellón, la zona peor conserva-

da del palacio, para esa fecha, una in-

tención ya manifestada por el anterior 

equipo de gobierno municipal socia-

lista, que pretendía licitar el pasado 

año las obras. Lo que no llevó a cabo. 

La necesidad de contar con este aná-

lisis previo a la intervención está jus-

tificada por la problemática arqueo-

lógica del enclave, pues, además de en-

contrarse en el corazón de los jardines 

históricos del Alcázar de Sevilla, hay 

indicios suficientes como para pensar 
que el pabellón levantado entre 1543 

y 1546 tuvo un precedente islámico, 

tal vez funerario. 

Los investigadores han indicado 

que en la antigua huerta de la Alcoba 

había una ‘qubba’ musulmana que, con 

motivo de la boda del emperador se 

transformó en el cenador. Esta hipó-

tesis se confirmaron con las conclu-

siones que emitió un grupo de exper-

tos a principios del pasado año y ha-

bía trabajado en esta zona y que 

detectaron con la ayuda del georradar 

indicios del cementerio musulmán. 

Dinastía abbadí 
Estos investigadores estiman que se 

trata del lugar de enterramiento de la 
dinastía abbadí, entre cuyas sepultu-

ras podría estar la del padre de Al-Mu-

tamid, el rey poeta de Sevilla, que no 

se encuentra en este lugar ya que fue 

deportado al actual Marruecos tras la 

conquista almorávide de la ciudad. 

Entonces, el director en España de 

la World Monuments Fund, Pablo Lon-

goria, fue el encargado de revelar estos 

datos, pues esta institución, que finan-

cia la rehabilitación de patrimonio his-

tórico mundial, pagó el estudio de geo-

rradar en ese pabellón para ayudar a 

comprender el origen de las humeda-

des que le afectaban y que estaban oca-

sionando daños en el suelo, que es un 

mosaico cerámico original del siglo XVI. 

En este sentido, el análisis arqueo-

lógico solicitado despejaría incerti-

dumbres y, en cualquier caso, serviría 

de apoyo para la redacción del proyec-

to de restauración, para el que la World 

Monuments Fund explora ya distin-

tas posibilidades de financiación. 

La intención de los responsables del 

Real Alcázar es que el cenador de Car-

los V esté completamente restaurado 

para 2026, fecha en la que se conme-

morarán los 500 años del enlace ma-

trimonial entre el emperador e Isabel 

de Portugal, que tuvo lugar en el Sa-

lón de Embajadores.  

Proyecto 
Lola Robador, galardonada con el pre-

mio a la mejor restauración del Cole-

gio de Arquitectos de Sevilla por su in-

tervención en el cenador del León hace 

seis años, tiene ya redactado un pro-

yecto de rehabilitación de este pabe-

llón mudéjar-renacentista, que servi-

rá de base para la futura licitación del 

proyecto que deberá aprobar el actual 
gobierno municipal que preside el po-

pular José Luis Sanz. 

El objetivo es resolver todas las pa-

tologías que tiene el edificio. Entre 

ellas, destacan el pésimo estado de los 

azulejos de la galería, un soberbio re-

vestimiento cerámico vidriado de es-

tilo renacentista formado por más de 

sesenta piezas distintas. Además, la 

columnas del porche están llenas de 

humedades. 

En cuanto a su interior, la cúpula 

del artesonado está tapada por una 

malla para que no se posen las palo-

mas y una cancela cerrado impide el 

paso al pavimento más antiguo de todo 

el Real Alcázar, que es originario del 

siglo XVI.

El cenador de Carlos V es una de las joyas del Real Alcázar de Sevilla  // ABC

Una excavación buscará las 
tumbas de los reyes islámicos 
bajo el cenador de Carlos V
∑ El Alcázar quiere tener 

restaurado el pabellón 
en 2026, cuando se 
cumplirán 500 años de 
su construcción

En la zona del cenador 
había una ‘qubba’ 
musulmana donde podría 
estar enterrado el padre 
del rey Al-Mutamid 

El pabellón es la 
edificación peor 
conservada del palacio y la 
única que permanece 
cerrada al público

La Comisión Provincial de 
Patrimonio informó también 
ayer favorablemente sobre el 
informe diagnóstico para la 
restauración del lienzo de la 
Inmaculada Concepción del 
Real Monasterio de San 
Leandro. Este lienzo, que es 
obra probable del pintor 
sevillano Domingo Martínez 
(c.1745), es una representación 
iconográfica tradicional de la 
Inmaculada, y aunque la obra 
se encuentre actualmente en el 
refectorio del Monasterio, no 
fue concebida inicialmente 
para este lugar, sino que fue 
realizada para ser parte de un 
retablo encargado a Pedro 
Duque Cornejo a principios del 
XVIII. La propuesta de inter-
vención se plantea de acuerdo 
a los criterios y metodologías 
de la normativa vigente. 
Asimismo, se seguirán como 
premisas el respeto al bien y la 
mínima intervención, con el 
objetivo de devolver a la pieza 
su integridad física, sin falsear, 
rehacer ni reponer piezas que 
no sean estructurales.

Intervención en 
una Inmaculada  
de San Leandro
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Juan Parejo 

Un proceso que empezó en 2020 y 
que ha finalizado recientemente. 
La restauración de los alfarjes mu-
déjares del Patio de las Doncellas 
del Real Alcázar ha devuelto todo 
su esplendor a esta armadura de 
madera policromada que data de 
los tiempos del Rey Pedro I (siglo 
XIV). Tras los minuciosos estudios 
que se desarrollaron en plena 
pandemia, que revelaron los se-
cretos más importantes de esta 
decoración, la intervención pro-
piamente dicha empezó en sep-
tiembre de 2023 y se ha llevado a 
cabo durante 8 meses por la em-
presa especializada Cambium con 
un presupuesto que se ha elevado 
a más de 450.000 euros. El alcal-
de, José Luis Sanz, presentó ayer 
el resultado de la minuciosa y 
completa intervención. 

Se trata de una de las mayores 
actuaciones en el Palacio Mudéjar 
en los últimos años, así como la 
primera en varias décadas que se 
afronta sobre estos elementos de 
los techos decorativos. Los traba-
jos fueron promovidos en 2020 
por el anterior equipo director del 
monumento, pero la restauración 
propiamente dicha no se pudo lici-
tar hasta el año 2023, cuando el 
consejo rector bajo la presidencia 
del entonces alcalde de la ciudad, 
Antonio Muñoz, tomó conoci-
miento de una modificación pre-
supuestaria para completar la fi-
nanciación del proyecto de restau-
ración de los alfarjes. 

Situados en la galería baja del 
palacio del Rey Don Pedro, este 
elemento de decorativo, con una 
superficie total de 507,97 metros 
cuadrados, es de la misma época 
de la construcción del palacio. Los 
expertos los sitúan entre 1356 y 
1366. Con el paso del tiempo ha-
bían sufrido alteraciones provoca-
das por distintas modificaciones 
del espacio y por intervenciones 
poco afortunadas.  

En lo que se refiere a la policro-
mía, la restauración ha consistido 
en una primera fijación provisio-
nal de estratos pictóricos, una lim-
pieza especializada, la fijación de 
piezas, retirada de elementos aje-
nos, eliminación de reposiciones y 
reintegraciones de volumen, fija-
ción y sentado de estratos pictóri-
cos, limpieza de policromías y do-
rados, retirada de suciedad adhe-
rida y acreciones superficiales, re-
tirada de colonización biológica, 
retirada de barnices y proteccio-
nes de diferentes intervenciones, 
retirada de repintes y reintegracio-
nes inadecuadas, integración cro-
mática de repintes y manchas y la 
aplicación de la protección final de 
la capa pictórica. 

En cuanto al soporte (la made-
ra), se han completado los siguien-
tes tratamientos: limpieza de la 
madera vista, desinsectación y de-
sinfección de la madera, retirada 
de protecciones inadecuadas so-
bre la madera vista, consolidación 
de soporte (consolidación quími-
ca del material, consolidación 
constructiva), desmontaje de ele-
mentos de la armadura, reubica-

ción de piezas y fragmentos origi-
nales, reintegraciones de volumen 
y reposición de piezas, sustitución 
de elementos estructurales, trata-
miento de elementos metálicos es-
tructurales, montaje de elementos 
de la armadura, tratamiento cro-
mático de reintegraciones de volu-
men y protección final. 

INTERVENCIONES CON  
POCA BASE CIENTÍFICA 

Los magníficos alfarjes mudéja-
res del Patio de las Doncellas fue-
ron sometidos a finales de 2020 a 
una concienzuda revisión previa 
de cara a su restauración integral. 
La actuación se fundamentaba 
por el deficiente estado de con-
servación de esta bella decora-
ción de madera que cubre las cua-
tro pandas de una de las estancias 
más visitadas del palacio. 

Esos análisis revelaron que los 
alfarjes habían sido objeto de nu-
merosas intervenciones a lo largo 
de la historia. Unas actuaciones 
con muy poca base científica que 
han perseguido atajar los proble-
mas que le afectaban, pero repin-
tando buena parte de la rica deco-
ración. En este sentido, hay que 
entender que estas restauracio-
nes eran comunes y frecuentes en 
la decoración del Patio de las 
Doncellas. Un lugar de complica-
da conservación al encontrarse 
expuesto a las inclemencias me-
teorológicas. 

La madera no presentaba pro-
blemas importantes, más allá de 
grietas. Por lo que se descarta-
ron riesgos estructurales. Sí era 
más delicada la situación de las 
policromías, con craquelados, 
levantamientos, suciedad... En 
los alfarjes se sobreponen suce-

  

 

Lustre para los 
alfarjes mudéjares 
del Real Alcázar

l Finaliza la restauración de esta decoración del Patio 

de las Doncellas que arrancó en 2020 con los estudios

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Los turistas pasean bajo los renovados alfarjes que adornan las galerías del Patio de las Doncellas.

 

El alcalde, José Luis Sanz, durante la presentación de los trabajos.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/05/2024

 España

 13 454 EUR (14,456 USD)

 122,87 cm² (19,7%)

 1344 EUR (1444 USD) 

sivas policromías que van desde 
el propio siglo XIV al XX, lo que 
provocaba una mala adherencia 
de la pintura que ahora se ha so-
lucionado. 

UNA EVOLUCIÓN MARCADA 
LOS GUSTOS Y LAS 
SUCESIVAS REFORMAS 

Los alfarjes del Patio de las Donce-
llas están realizados mediante la 
técnica de apeinazado, típica mu-

XIII: “1907-1908. Decoró siendo 
rey Alfonso XII”, dice en referencia 
a la intervención llevada a cabo. La 
presencia de epigrafías también es 
una constante.  

Con el paso de los siglos tam-
bién se fueron modificando los 
materiales empleados en la deco-
ración. Lo más auténtico en el mu-
déjar era que se utilizara pan de 
plata para potenciar los efectos de 
la luz natural. Cuando llegaron los 

Reyes Católicos, se empezó a em-
plear el pan de oro de primera ca-
lidad llegado de América. Más re-
cientemente se ha optado hasta 
pintura dorada muy poco reco-
mendable. 

Es probable que la última gran 
reforma de los artesonados fuera 
entre los años 1581 y 1583, cuan-
do se cubre todo el patio mudéjar 
y se hace la galería superior. Todo 
según el gusto de la época.

 

Detalle de los alfarjes.

Los alfarjes del Patio de las Donce-
llas están realizados mediante la 
técnica de apeinazado, típica mu-
déjar. Su principal características 
es que la distintas piezas que lo 
componen, denominadas alfajías, 
llevan ya la decoración incorpora-
da. Se trata de una estructura muy 
compleja. La decoración alterna 
los motivos de castillos y leones, 
propios del escudo castellano, con 
la vegetación. Las puertas del pa-
tio, salvo una, también son de la 
misma época y están realizadas 
con la misma técnica. En la puer-
ta que separa el Patio de las Don-
cellas del Salón de Embajadores 
se revela parte de la historia de la 
construcción del Palacio, como el 
encargo de Pedro I al arquitecto
Yusuf del Aljarafe. 

En el siglo XV, con la llegada de 
los Reyes Católicos al Alcázar, muy 
cerca el Patio de las Doncellas na-
ció su único hijo varón, se produce 
una gran reforma en el palacio que 
afecta también a los alfarjes. Se re-
decoran y, por ejemplo, se instalan 
dos grandes escudos a la entrada 
del Salón de Embajadores y del Sa-
lón el Techo de Carlos V. En esta
época, cuando se construye parte
de la zona alta, aunque en época 
de Pedro I ya había habitaciones 
superiores como su alcoba, se tras-
ladan algunos de los artesonados 
de abajo arriba, puesto que al te-
ner una función puramente deco-
rativa, no estaban preparados pa-
ra soportar el peso. 

Además de las huellas del Pe-
dro I, con la característica banda, 
y de los Reyes Católicos, con el es-
cudo del águila de San Juan, la 
presencia del emperador Carlos 
también está presente en el arro-
cabe (pieza que une las yeserías 
con el techo) con el característico 
Plus Ultra, lema imperial. En el 
arrocabe también se hallaron gra-
fitis de la época del rey Alfonso 

 

Trabajos 
arqueológicos en el 
Cenador de Carlos V

Patrimonio aprobó ayer una in-
tervención arqueológica preven-
tiva en el Cenador de Carlos V, 
además de sondeos arqueológi-
cos y estudios de paramentos. 
La actuación se plantea como 
consecuencia de la futura re-
dacción del proyecto de conser-
vación y restauración. La nece-
sidad de contar con este análi-
sis previo está justificada por la 
problemática arqueológica del 
enclave, pues, además de en-
contrarse en el corazón de los 
jardines históricos del Alcázar 
de Sevilla, hay indicios suficien-
tes como para pensar que el pa-
bellón tuvo un precedente islá-
mico, tal vez funerario.  
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz,  
inauguró ayer la X edición del Aula 
Juan de Mairena, que el Ayuntamien-
to está dedicando a los hermanos Ma-
nuel y Antonio Machado.  La cita, im-
pulsada por la Red de Ciudades Ma-
chadianas, reúne hasta hoy en el 
Palacio de los Marqueses de la Alga-
ba a expertos en la obra de Antonio 
y Manuel Machado. Como explicó 
Sanz durante la inauguración, «si Se-
villa es conocida literariamente en 
gran parte del mundo es gracias al 
apellido Machado y ha llegado el mo-
mento de estudiar la inmensa obra 
de los hermanos, tanto de uno como 
de otro, así como su obra escrita de 
manera conjunta». En este sentido, 
el alcalde ha anunciado que Sevilla 
dedicará una programación especial 
a los hermanos Machado con moti-
vo del 150 aniversario de la muerte 
en este 2024 de Manuel y en 2025 de 
Antonio. 

Ya por la tarde, el Cine Cervantes 
acogió el estreno del documental ‘Los 
Machado, algo más que dos herma-
nos’. Se trata de una cinta dirigida por  
Francisco Robles y con la producción 
de Lola Chaves que surge de un en-
cargo que ha realizado el Ayuntamien-
to de Sevilla. De este modo, el Consis-
torio ha querido celebrar este año el 

150 aniversario del nacimiento de Ma-
nuel Machado, que continuará con el 
150 aniversario del nacimiento de An-
tonio en 2025. 

Según Francisco Robles, «en el do-
cumental se hace un trazado de la vida 
y la obra de los hermanos y también 
del abuelo y del padre de los Macha-
do». En cuanto al título —‘Los Macha-
do, algo más que dos hermanos’—, dice 
que «siempre creemos que los Macha-
do son dos, pero en la práctica fueron 
uno. Muchas obras como ‘La Lola se 
va a los puertos’ fueron escritas por 
Antonio y Manuel. Siempre hubo una 
gran unidad entre los dos. Es falso que 
hubiera un enfrentamiento entre am-
bos. Incluso el final de Manuel Macha-
do no era propio para él. Este se con-
virtió al franquismo para que no lo 
mataran, pero era republicano como 
Antonio. Así le cogió la guerra. En Bur-
gos fue detenido Manuel y lo salvó José 
María Pemán, que vivía allí. Machado 
estuvo tres días detenido y estuvieron 
a punto de matarlo». 

Destacados colaboradores 
El documental cuenta con localiza-
ciones de Sevilla, Teruel, Colliure y al-
gunas otras ciudades machadianas.  
Intervienen también las voces de Cha-
ro Padilla y Fernando Fabiani. Cuen-
ta igualmente con los testimonios de 
José Luis Sanz, los escritores e inves-
tigadores Joaquín Pérez Azaústre, Ro-
gelio Reyes, Manuel Romero, Francis-
co Correal, Eva Díaz Pérez, Marta Ca-
rrasco y Carmen Camacho, a los que 
se suman los poetas Gonzalo Grage-
ra, Jesús Tortajada, Rosa Díaz, José 
María Jurado García-Posadas y Anto-
nio Rivero Taravillo. 

Un documental 
resalta la «gran 
unidad» que hubo 
entre los Machado 

∑ José Luis Sanz 
inaugura el Aula Juan 
de Mairena dedicada 
a los poetas

Presentación del documental de los Machado  // VÍCTOR RODRÍGUEZ
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ISMAEL RUBIO 

Javier Zulueta, Mariscal Ruiz y Sergio Domínguez ‘El Mella’, ayer, en la redacción de ‘Diario de Sevilla’.
M. G. 

La terna ante el monumento de Gallito, en la Macarena.

 

Álvaro Rodríguez del Moral  

Ya están en capilla. El novillero 
extremeño Sergio Domínguez El 

Mella y los sevillanos Javier Zu-
lueta y Mariscal Ruiz se verán las 
caras el próximo domingo en la 
plaza de la Maestranza para li-
diar un encierro de Fermín Bo-
hórquez que les servirá para diri-
mir la victoria del V Circuito An-
daluz de Novilladas en un festejo 
que será retransmitido en direc-
to por Canal Sur Televisión. Pero 
antes de ese trascendental paseí-
llo se dieron un auténtico baño 
institucional que certificaba la vi-
gencia, la legitimidad y hasta la 
enorme expectación que ha le-
vantado la cita dominical. 

Será el colofón de un ciclo eli-
minatorio que ha supuesto la 
participación de nueve novilleros 
y el concurso de seis ganaderías 
de nuestra región además de la 
apertura de distintas plazas del 
circuito rural. El certamen está 
organizado por la Fundación del 
Toro de Lidia en colaboración 
con la Junta de Andalucía y cuen-
ta con el patrocinio o el apoyo de 
entidades como la Fundación Ca-
ja Rural del Sur, la Fundación Ca-
jasol, la Real Maestranza de Ca-
ballería y la propia empresa Pa-
gés que asume la organización de 
la final dentro del abono.  

Todas esas instituciones y enti-

dades fueron objeto de la visita 
de los tres novilleros acompaña-
dos de Borja Cardelús, director 
general de la Fundación del Toro 
de Lidia. Pero esa ronda de en-
cuentros incluyó, entre otros me-
dios, la redacción de Diario de Se-

villa. El Mella, Zulueta, Mariscal 
y Cardelús fueron recibidos por 
el director de este periódico, Da-
vid Fernández, que instruyó a los 
jóvenes lidiadores en la historia y 
la vocación regional del grupo 
editorial y les transmitió los retos 

de un medio que apuesta decidi-
damente por su conversión digi-
tal. Los novilleros hablaron de 
sus inquietudes, las ilusiones an-
te la trascendental cita de este 
domingo y refirieron sus espejos 
taurinos en un cordial encuentro 
que no dejaba de ser un suma y si-
gue en la larga ronda de visitas. 

Zulueta, que afronta la cita del 
domingo sin dar importancia a 
una molesta lesión muscular y 
estrenará en la Maestranza el 
vestido que se ganó en el certa-

men del pasado verano, señaló 
que “el principal premio es torear 
en Sevilla y aunque habrá un ga-
nador todos vamos a dar el cien 
por cien de nosotros mismos”. 
Mariscal, por su parte, que ya to-
reó en la plaza de la Maestranza 
el pasado domingo, aludió a la 
presencia de las cámaras, el inte-
rés de aficionado y el morbo de 
su competencia con Zulueta. “Me 
crezco con estos retos y me ha ve-
nido perfecto este ciclo”, en el 
que, precisamente, ha debutado 

con picadores. El Mella no será 
un contrincante fácil para los se-
villanos. “Yo también estoy 
arreando  y ha empezado a sonar 
mi nombre; la rivalidad que se 
crea en el ciclo nos ha venido 
bien para entregarnos más”, ex-
plicó el novillero de Barcarrota.  

La tropa de toreros y el director 
de la FTL también iban a ser reci-
bidos en el palacio de San Telmo 
por el consejero de Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y Simpli-
ficación Administrativa de la 
Junta de Andalucía, Antonio 
Sanz, en un nuevo encuentro al 
que se sumó el empresario de la 
plaza de la Maestranza, Ramón 
Valencia, además del viceconse-
jero Tomás Burgos y el secretario 
general de Interior, David Gil. 
Sanz tuvo oportunidad de depar-
tir con los novilleros asegurando 
que “con figuras como las de los 
tres finalistas el futuro de la fies-
ta está asegurado”.  

Pero el periplo no había termi-
nado e incluyó, además de las en-
tidades patrocinadoras, una visi-
ta muy especial a la Basílica de la 
Macarena para realizar una 
ofrenda floral a la imagen de la 
Virgen de la Esperanza a la que 
veneraron en su camarín de la 
mano de José Antonio Fernández 
Cabrero, hermano mayor de la 
corporación de la Madrugada se-
villana. Fuera les esperaba la es-
tatua de Gallito...

La novillería se abre a la sociedad

M. G. 

El consejero Antonio Sanz recibió a los novilleros finalistas en el palacio de San Telmo.

  

 

l Los finalistas del V Circuito de Novilladas de Andalucía mantuvieron una ronda de visitas 

institucionales que incluyó la redacción de este periódico l Este domingo torean en Sevilla
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CAÍDA SIN LÍMITE 

T
ITULABA ayer Diario de Sevilla: 
“La natalidad ha caído en la 
provincia un 30% en los últimos 
diez años”. En efecto, se ha pa-

sado de 21.145 nacimientos en 2012 –ci-
fra ya reducidísima para una población 
de más de 1.600.000 personas– a la casi 
increíble de solo 14.604. Y si esto es en 
Sevilla, una de las provincias demográ-
ficamente más dinámicas de España, ya 
podemos imaginar lo que estará pasan-
do en otras zonas andaluzas, sobre todo 
del interior. Los datos son simplemente 
catastróficos y es asombroso que no des-
pertemos ante ellos. ¿Imaginan que en 
diez años hubiera caído la renta disponi-
ble en un 30%? ¿O que el paro hubiera 
aumentado otro tanto en esa década? 
¿Que la criminalidad se hubiera dispara-
do en ese porcentaje? Seguramente es-
taríamos alarmados, indignados, suma-
mente preocupados. Pues bien, mucho 
peor que esos indicadores, que podrían 
más o menos resolverse con medidas po-
líticas al uso, es, a la larga, el hundimien-
to de la natalidad en esa proporción y sin 
esperanza en un cambio de tendencia. 

Sin necesidad ahora de preguntar-
nos qué denota ese hecho inaudito en 

la historia de que los jóvenes se nie-
guen a procrear y en alta proporción 
ni se lo planteen, hemos de asumir que 
nos encontramos ante un fenómeno 
de consecuencias ciertamente desco-
nocidas, incontrolables, ya que no hay 
precedente histórico alguno. Pero qui-
zá lo peor es la paralización de todas 
las instancias concernidas, desde el 
Gobierno de la nación a los ayunta-
mientos, desde los partidos políticos a 
la Iglesia, que miran para otro lado o 
reducen el problema a cuatro datos 
económicos y sociológicos que influ-
yen poco o nada. La caída a plomo de 
los nacimientos afecta tanto a ricos y 
pobres como a medianos, a gentes que 
habitan en barrios o en pueblos, en ca-
sas grandes o pequeños apartamen-
tos. Su causa seguramente anida en la 
crisis de la familia, en la facilidad pa-
ra la contracepción y el aborto, en el 
giro radical hacia una sociedad ansio-
sa de bienes cuya adquisición no im-
plique compromiso, y menos aún vita-
licio. Y ante todo esto, ante la falta de 
voluntad para afrontarlo, surgen solu-
ciones como la propuesta hace unos 
días por el Banco de España para re-
solver lo de las pensiones, único as-
pecto de la cuestión que a muchos pa-
rece interesar: importar veinticuatro 
millones de inmigrantes hasta 2050. 
Ni los negreros de otros siglos hubie-
ran sido capaces de proponer algo tan 
insensato e inmoral.

Envío

RAFAEL 
SÁNCHEZ SAUS

 

5

La caída a plomo de  
los nacimientos afecta  
tanto a ricos y pobres  
como a medianos
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Sánchez acierta: la 
confianza institucional 

en España se ha hundido   

L
a confianza en las institucio-

nes mereció una referencia im-

portante en la que probable-

mente sea la última compare-

cencia del gobernador del Banco de 

España, Pablo Hernández de Cos, ante 

el Congreso antes de dejar su cargo en 

junio próximo. La calidad del marco 

institucional y el grado de confianza 

que despiertan las instituciones entre 

los actores económicos son un deter-

minante importante a largo plazo de 

la prosperidad económica de un país.  

El diagnóstico del gobernador no fue 

halagüeño. «De acuerdo a distintos in-

dicadores comparables a nivel interna-

cional, desde la crisis financiera, se ha 

producido  en nuestro país una caída 

en la confianza y en la calidad institu-

cional más acusada que en otros países 

de nuestro entorno», dijo. Su afirma-

ción iba acompañada de una lámina que 

reproducimos aquí al lado. En ella se 

aprecia cómo ha evolucionado la con-

fianza en los partidos políticos, la Jus-

ticia, el Gobierno nacional y el Parla-

mento entre 2007 y 2023 en una serie 

escogida de países con los que nos gus-

ta compararnos. Las diferencias de Es-

paña con todos los demás países son es-

tadísticamente significativas al menos 

al 5% para todos los indicadores, con la 

única excepción de la comparación con 

Francia para el Gobierno nacional. 

Estos datos le dan la razón al presi-

dente del Gobierno de que existe una 

necesidad de regeneración democráti-

ca en España. Desgraciadamente, él es, 

al mismo tiempo, uno de los grandes 

responsables de la situación de dete-

rioro de la confianza que hemos alcan-

zado y hay grandes dudas de que pro-

ceda con la falta de sectarismo necesa-

ria para  conseguirla. Para recuperar la 

confianza hay que  impulsar la eficacia 

y eficiencia de una Administración que 

nada en recursos tras batir récords de 

recaudación en los últimos tres ejerci-

cios. Con más dinero que nunca, el Go-

bierno se aplica menos exigencias que 

antes en la carrera de los empleados 

públicos que tendrá un reflejo inevita-

ble en la calidad de la prestación de los 

servicios públicos. jmuller@abc.es

En porcentaje 2023

Justicia Gobierno

Nacional

Parlamento

Confianza en las instituciones de las principales
economías de la zona euro

Fuente: Eurostat y Banco de España ABC
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JOHN MÜLLER

De qué regeneración me habla 

AJUSTE DE CUENTAS
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El inminente relevo en el Banco  
de España dejará al Supremo  

como única alta institución 
independiente del Gobierno 

A
NDA de despedida el gobernador del 

Banco de España, Pablo Hernández de 

Cos, que concluye en junio su mandato 

irrenovable. Lo nombró Rajoy en una 

polémica decisión tomada el día antes de la mo-

ción de censura de Sánchez, y ha sabido mante-
ner la independencia de la entidad en una época 

de convulsión política incesante. El presidente 

tiene ahora vía libre para designar a quien quie-

ra, aunque quepa suponer que la necesidad de 

moverse en el ámbito de la supervisión europea 

requiere un perfil de cierta solvencia técnica, lo 

que en teoría descarta a la mayoría de los preto-

rianos de su cuerda. Hay candidatos razonables, 

pero vista la política de recursos humanos de 

Moncloa siempre queda un margen de sorpresa 

por el que puede colarse algún peón de estricta 

obediencia.  

El banco central es una de las pocas institucio-

nes que restan por ocupar a un Gobierno capaz 

de desembarcar paracaidistas en el Instituto de 

Estadística, la Comisión de la Competencia, el CIS 

o Correos, donde al final ha tenido que encomen-

dar a Pedro Saura que enderece como pueda el 

descalabro financiero. Ha enviado exministros al 

Tribunal Constitucional, a la Fiscalía y al Conse-

jo de Estado o a las embajadas en el Vaticano, la 

OCDE y la Unesco, y ahora ha decidido construir 

también cabezas de puente en el sector privado 

–Telefónica, la Caixa– para asegurarse una ade-

cuada transmisión de sus deseos. Le falta por con-

quistar la cúpula del Supremo, pero ya anda en 

ello. Sólo hay que darle un poco más de tiempo. 

A esto se le llama regeneración en el idioma 

sanchista. Por lo general, los altos cargos de la 

Administración y las empresas públicas suelen 

proceder de las canteras partidistas; la novedad 

consiste en la costumbre de sacar de ahí también 

los miembros de los organismos encargados de 

controlar la acción ejecutiva y sobre todo en no 

dejar una sola institución, por poco relevante que 

sea, sin la correspondiente cuota de apoderados 
gubernamentales con la misión de restringir su 

autonomía. Gente de confianza y disciplina: ha-

berle escrito al presidente una tesis o una biogra-

fía, por ejemplo, cuenta como mérito preferente 

para progresar en esta política regenerativa.  

El retrato-robot del aspirante al sillón de Ci-

beles exige sobre el papel un mínimo grado de 

decoro, de experiencia y de prestigio, sin que 

ello haya impedido que antecesores con alta re-

putación profesional se comportasen con nota-

ble sectarismo. En ese nombramiento se verá 

hasta qué punto está Sánchez dispuesto a ase-

gurarse de que la autoridad monetaria quede a 

su servicio y de que su acreditado gabinete de 

estudios se convierta en una terminal más del 

aparato propagandístico. El título de ‘goberna-

dor’ se presta a la interpretación literal de un 

delegado del Consejo de Ministros, pero será el 

elegido el que decida, al amparo de las garan-

tías de su estatuto jurídico, cómo ganarse la le-

gitimidad de ejercicio.

IGNACIO  
CAMACHO

Paracaidistas

UNA RAYA EN EL AGUA
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Agencias MADRID 

La Casa del Rey tuvo un presu-
puesto el pasado año de 8,43 mi-
llones, del que hizo pagos por va-
lor de 7,72 millones, por lo que 

dejó sin gastar 710.214,2 euros, 
lo que supone un 8,4% de la par-
tida total. La Zarzuela publicó la 
ejecución provisional de gastos 
del ejercicio 2023 y otros datos 
económicos en su web en conso-

nancia con el compromiso asu-
mido por Felipe VI de rendir 
cuentas en cada ejercicio. 

La Jefatura del Estado dispuso 
de la misma cantidad que en 
2021 y 2022 procedentes de los 
Presupuestos Generales del Esta-
do (PGE). A los 8,43 millones se 
unió un suplemento de crédito de 
579.000 euros financiado con 
cargo al fondo de remanentes 
presupuestarios, sin que esta
partida supusiera incremento de 
la cantidad asignada en los PGE. 

Al término de 2023, la Casa del 
Rey libró pagos por 7,72 millones 
de euros, por lo que no completó 
el presupuesto total disponible, 
según los datos facilitados a la In-
tervención General de la Admi-
nistración del Estado. La mayor 
partida se destinó a gastos de 
personal, con 4,7 millones, lo 
que supuso el 56,2%. En ese con-
cepto, se incluyeron la retribu-
ción anual percibidas por Felipe 
VI (269.296 euros), la reina Le-
tizia (148.105 euros) y la infanta 
Sofía (121.186 euros), ya detalla-
das por la Casa del Rey en febre-
ro del pasado año. 

Los gastos corrientes en bienes 
y servicios ascendieron a 2,7 mi-
llones (el 32,8% del presupues-
to); las inversiones, a 754.000 
euros (8,8%), y el fondo de con-
tingencia, 168.000 euros (1,9 
%). Entre los altos cargos, el en-
tonces jefe de la Casa del Rey, Jai-
me Alfonsín, fue el que más co-
bró, con 157.646,3 euros, segui-
do del secretario general, Do-
mingo Martínez Palomo, con 
155.301,2 euros.

CHEMA MOYA / EFE 

Felipe VI pasa revista ayer en el acto central del bicentenario de la Policía Nacional celebrado en Madrid.

La Casa Real no gastó 710.214 euros 
de su presupuesto de 8,4 millones
La mayor partida  

se destinó a gastos de 

personal, con 4,7 millones, 

el 56,2% del total
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ACCIONA                        116,800       0,52        0,60      -12,38    117,200   115,800           77.299       6.407              17:35 

ACCIONA ENER                20,700       0,10        0,02      -26,28      20,820     20,360        276.507       6.815              17:39 

ACERINOX                         10,210       0,59        0,06        -1,13      10,260     10,110        394.292       2.762              17:35 

ACS                                    38,720       0,10        0,04        -2,48      39,160     38,680        492.619     10.519              17:35 

AENA                              175,100       0,98        1,70       11,39    175,100   173,200        169.512     26.265              17:36 

AMADEUS IT GROUP       61,600       3,36        2,00        -4,40      62,400     59,520        940.512     27.751              17:35 

ARCELORMITTAL              23,620      -1,42      -0,34        -7,97      23,950     23,570        416.049     20.734              17:35 

BANCO SABADELL              1,799      -4,33      -0,08       65,15        1,834       1,788   61.449.640       9.790              17:39 

BANKINTER                         7,516      -0,53      -0,04       31,74        7,600       7,486     2.024.672       6.756              17:35 

BBVA                                 10,290       0,93        0,10       29,69      10,425     10,225   12.874.931     60.072              17:38 

CAIXABANK                        4,922      -0,30      -0,01       43,65        4,958       4,883     8.972.955     36.925              17:35 

CELLNEX TELECOM          32,870       0,09        0,03        -7,82      33,160     32,670        779.139     22.330              17:44 

COLONIAL                           5,805       0,69        0,04      -11,37        5,805       5,735        709.714       3.132              17:35 

ENAGAS                            14,130       0,28        0,04        -7,44      14,170     14,030        686.271       3.702              17:35 

ENDESA                             17,650       0,34        0,06        -4,39      17,700     17,230     2.577.121     18.687              17:35 

FERROVIAL                        35,740       0,62        0,22         8,24      36,260     35,480     1.043.553     26.472              17:35 

FLUIDRA                            20,880      -3,69      -0,80       10,77      21,820     20,400        730.437       4.085              17:37 

GRIFOLS                              9,326       0,43        0,04      -39,66        9,786       9,270     3.730.980       3.974              17:35 

IAG                                      2,136       3,19        0,07       19,93        2,140       2,075   18.290.640     10.619              17:36 

IBERDROLA                       11,970       0,63        0,07         2,55      12,000     11,845     8.540.877     76.887              17:35 

INDITEX                             43,620       1,30        0,56       12,54      43,640     42,920     1.304.810   135.948              17:39 

INDRA                               19,970       1,11        0,22       42,64      20,300     19,840        800.031       3.528              17:39 

LOGISTA                            26,000       0,31        0,08       11,74      26,220     25,100        293.035       3.452              17:36 

MAPFRE                              2,310       0,61        0,01       18,89        2,310       2,288     2.003.692       7.114              17:37 

MELIÁ HOTELS                    7,540       0,80        0,06       26,51        7,680       7,510        526.011       1.662              17:35 

MERLIN PROP.                   10,780      -0,09      -0,01         7,16      10,800     10,650        508.424       5.064              17:35 

NATURGY                          24,360       1,25        0,30        -7,99      24,400     24,100        353.257     23.620              17:35 

REDEIA                              16,300       1,37        0,22       11,34      16,330     16,030        842.975       8.820              17:35 

REPSOL                              14,645       1,14        0,17       12,19      14,750     14,390     3.922.459     17.829              17:44 

ROVI                                  81,400      -1,69      -1,40       35,22      83,200     79,100           72.077       4.397              17:35 

SACYR                                 3,564       2,12        0,07       16,24        3,566       3,494     2.426.452       2.479              17:35 

SANTANDER                        4,772       0,92        0,04       28,78        4,784       4,718   30.371.508     75.512              17:41 

SOLARIA                            10,900       0,37        0,04      -41,43      11,030     10,690     1.162.240       1.362              17:36 

TELEFÓNICA                        4,188      -2,20      -0,09       18,51        4,274       4,186   26.046.936     24.083              17:39 

UNICAJA BANCO                1,264      -0,47      -0,01       48,46        1,276       1,258   11.115.668       3.356              17:35

A 
Madrid 
Íbex 35 
  0,65% 
11.153

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,44% 
39.056,39

G 
Tokio 

Nikkei 225 
-1,63% 

38.202,37

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
 0,44% 

      5.038,17

L
OS principales índi-
ces europeos cerra-
ron la sesión con li-
geras subidas, en 

una sesión marcada por re-
sultados trimestrales y los 
indicadores de producción 
de España y Alemania. El 
Íbex 35 subió un 0,65% y su-
perando así los 11.100 pun-
tos. Por su parte, el Euro 
Stoxx 50 finalizó con un alza 
del 0,4%.  

En España se vivió una jor-
nada de subidas mientras 
continuamos a la espera de 
una decisión entre BBVA y 
Sabadell, después de que 
BBVA anunciara que no te-
nía más espacio para nego-
ciar. Además, se conoció que 
la SEPI ya consiguió alcan-

zar el 7% de participación en 
Telefónica, algo que no evitó 
que la cotización de la teleco 
cayese un 2%.  

En Estados Unidos, la tempo-
rada de resultados sigue dán-
donos luces y sombras. Ayer 
Uber decepcionó al mercado en 
términos de ventas brutas, sus 
previsiones para el segundo tri-
mestre se quedaron lejos de las 
estimaciones. Por otro lado, 
Intel también anunció que re-
baja sus previsiones de ventas 
para el año, después de que el 
Gobierno retirase su licencia 
para vender a la empresa china 
Huawei. 

En renta fija, las TIRes en la 
deuda soberana de la Eurozona 
repuntaron tras conocerse la 
contracción en los indicadores 
de producción industrial de 
Alemania y España.  

Por otro lado, el banco cen-
tral de Suecia realizó la prime-
ra bajada de tipos de 25 puntos 
básicos y se estima que realicen 
al menos dos más en el trans-
curso de este año.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

POR ENCIMA DE 11.100

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO 
MATEU
Analista de renta variable 
de Singular Bank
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